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Продолжение на стр. 18 ‣

Ирина ВИКТОРОВА

Подробности жизни 
семьи актера, которому 
исполнилось бы 70 лет.

Александр Абдулов умер 15 лет назад, 
в январе 2008 года, за несколько месяцев 
до своего 55-летия. Великий советский и 
российский артист, секс-символ 70-х и 80-х  
незадолго до смерти женился, у него роди-
лась дочка, к которой за несколько дней 
до ухода он вырвался из больницы, чтобы 
встретить Новый год. 29 мая, в день 70-ле-
тия Александра Гавриловича, на его моги-
лу на Ваганьковском кладбище приехали 
друзья, близкие и, конечно, вдова и дочь.

Дочка Александра 
Абдулова  
уже ростом 
почти с папу
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Владимир МАЗЕНКО

Расходы  
на выпускника 
в этом году 
составят больше 
30 тысяч рублей.

Выпускные сейчас устра-
ивают и после 4-го класса, 
и после 9-го, ну а дорого-
стоящее торжество после 
11-го - это вообще святое. 
И каждое такое меропри-
ятие - серьезный удар по 
семейному бюджету. Лишь 
треть россиян, в семьях 

которых есть выпускники, 
рассчитывают в этом го-
ду отделаться суммой до 
10 тысяч рублей. Каждый 
четвертый потратит от 10 
до 30 тысяч. А 3% опро-
шенных заплатят больше 
100 тысяч! Обратная сто-
рона этой медали - растет 
число ребят, которые во-
обще отказываются идти 
на торжество, - их 25%. Та-
ковы данные опроса «КП».

Чем старше выпускник, 
тем выше траты. Так, агент-
ство Superjob выяснило 
среднюю сумму, которую 

собирают в школах на 
проведение выпускных ве-
черов в этом году: 16,5 ты-
сячи рублей в 11-м классе 
и 10,5  тысячи рублей в 
9-м. Наряд одиннадцати-
классников обойдется в 
16,5 - 17 тысяч рублей. По-
лучается, что копить деньги 
на выпускные лучше уже с 
самого рождения малыша.

Родители 
снова платят

Супружеская пара отбилась 
от разъяренного тигра
Руслан НОВИКОВ  
(«КП» - Владивосток»)

Хищника случайно 
потревожили в тайге.

Встретить тигра под Уссурийском - ред-
кость, большие кошки не попадаются на 
глаза человеку. Но в этот раз амурский 
тигр набросился на 26-летнюю девушку. 

Все произошло у села Раковка. Дарья 
Ульянова с супругом приехали в лес на 
«ЗИЛе». По версии центра «Амурский 
тигр», пара искала свою сбежавшую 
собаку. Вышли на полянку, увидели 
примятую траву и кровавый след. Услы-
шали даже характерный рев. Тут бы  

остановиться, но Дарья шагнула ближе 
к чаще. Секунды... и выскочил тигр. Де-
вушка отбивалась от зверя, держа его 
за клык, так, по крайней мере, уверяет 
подруга, самой пострадавшей сейчас не 
до журналистов.

Муж в это время сообразил, что для 
защиты мало что может противопоста-
вить тигру: залез в «ЗИЛ» и наехал на 
хищника, чтобы отпугнуть. Сработало, 
тот убежал в тайгу. Дарья осталась жива, 
но получила серьезные травмы.

В «Амурском тигре» говорят: тигра, 
скорее всего, спровоцировали. Он либо 
защищал добычу, либо был ранен. Нуж-
но ли усыпить животное, специалисты 
решат, когда найдут тигра. 

Газета нашего города ★ Тюмень
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Сезон отпусков: 

Во Вьетнам  
и на Хайнань  
откроют  
прямые рейсы 
Читайте на стр. 6 ‣

7 084 000

№ 40 (27488) 2023 год
Вторник
30 мая

Читайте на стр. 8 - 9 ‣Читайте на стр. 8 - 9 ‣
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Блогеры 
называют 

эти районы 
«каменным гетто», 

а чиновники - 
лучшим городом 
страны. Кто прав? 

И что думают 
сами жильцы?

Спецкор «Комсомолки» Владимир Ворсобин разбирался:  

Есть ли жизнь в человейниках?  
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НАУКА 
Найден самый древний 
текст на кириллице - 
это тысячелетняя 
молитва

Олег АДАМОВИЧ

 Теперь 
это пятый 
по старшинству 
знак отличия 
в стране.

В субботу, 27 мая, Владимир Путин под-
писал указ об учреждении новой госнаграды - 
ордена Гагарина. Впервые у нас появился чисто 
космический знак отличия. Новый орден по ста-
туту (правовые акты, устанавливающие описание 
ордена) будет пятым в ранге государственных 
наград. Старше его ордена: Святого апостола 
Андрея Первозванного, Святого Георгия, «За 
заслуги перед Отечеством», Святой великому-
ченицы Екатерины. Новый орден Гагарина - как 
несложно догадаться - дается за участие в нашей 
космической программе. А именно за:

� полет в космос;
� успешную организацию космического по-

лета;

� заслуги в нашей космической политике 
в интересах обороны и безопасности страны;

� разработку, производство и испытания 
космической техники;

� подготовку научных и инженерных кадров.
Раньше технических специалистов - конструк-

торов, производственников - отмечали прави-
тельственными премиями. Но теперь у них поя-
вился и собственный профессиональный орден.

В указе отмечается, что орденом могут быть 
награждены иностранцы «за международное 
сотрудничество в космической деятельности» и 
целые коллективы за общий вклад «в развитие 
космонавтики».

Новый орден сделан из серебра. Он выполнен 
в форме пятиконечной звезды, покрытой синей 
эмалью с символическим изображением ночно-
го неба. Три звезды украшены фианитами. В 
центре ордена - портрет Гагарина в гермошлеме. 
От нижнего правого луча к верхнему «взлетает» 
ракета, а за ней тянется длинный след.

Мнения читателей о новой награде - 
в «Вопросе дня» > стр. 3.

 �  ЗВЕЗДНАЯ НАГРАДА

Учрежден
орден Гагарина

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

ЗВЕЗДЫ 
«Аршавин уже 4 года 
не видел дочь»: как живет 
тяжелобольная экс-жена 
футболиста Алиса Казьмина

ОБЩЕСТВО
«40 тысяч за свет!»: 
уехавшие из России 
артисты в шоке 
от западных цен

Валентин АЛФИМОВ

Владимир Путин подписал 
сразу несколько важных 
законов и указов. 
«Комсомолка» собрала 
главные из них.

ВЫБОРАМ БЫТЬ
Первый закон касается выборов 

в регионах с военным положени-
ем. А таких у нас четыре - Хер-
сонская и Запорожская области, 
а также Луганская и Донецкая На-
родные Республики.

По новому документу теперь 
власти этих субъектов могут соз-
давать избирательные участки 
за своими пределами, а жители 
этих регионов смогут голосовать 
не только по паспорту, но и по 
другим документам, которые его 
заменяют.

До этого момента закон гласил, 
что на территориях, где введено 
военное положение, референду-
мы и выборы в органы государ-
ственной власти или местного 
самоуправления не проводились.

ЖИЛЬЕ ДЛЯ ГЕРОЕВ
Еще один закон, подписанный 

президентом, позволяет участни-
кам спецоперации сохранить жи-
лье по прежнему месту службы. В 
каких районах это будет действо-
вать, решит правительство.

Более того, за военными, у кото-
рых нет своего жилья, сохранится 

и очередь там, где он служил до 
отправки в зону СВО, и там же со-
храняется компенсация за аренду 
для семей бойцов. Причем ее раз-
мер не зависит ни от воинского 
звания, ни от должности, ни от 
выслуги лет.

ДОВСЕ - ВСЁ
Глава государства денонсировал 

Договор об обычных вооруженных 
силах в Европе (ДОВСЕ). Его еще 
в 1990 году подписывали страны 
НАТО и государства Варшавско-
го Договора. Этот документ огра-
ничивал количество обычных (не 
ядерных) вооружений и техники.

По словам пресс-секретаря пре-
зидента Дмитрия Пескова, ника-
ких последствий такого решения 
Путина не будет. «Это был уже 
неживой механизм - и, поверь-
те, не по вине Российской Феде-
рации». В области контроля над 
вооружениями и стратегической 
стабильности образовался вакуум, 
«который по идее нужно срочно 
заполнять новыми актами между-
народного права».

ОБЩАЯ ПВО
Теперь у России и Киргизии об-

щая система противовоздушной 
обороны. Это еще один закон, ко-
торый подписал Владимир Путин. 
Она станет частью объединенной 
ПВО всех стран СНГ. Соглашение 
заключено на пять лет с автомати-
ческим продлением.

У жителей новых регионов 
есть право голоса

Александр БОЙКО

Министр обороны РФ рассказал 
коллегам по ОДКБ о необъявлен-
ной войне Запада против Москвы 
и Минска.

В ОДКБ - Организацию Договора о 
коллективной безопасности - входят Рос-
сия, Белоруссия, Казахстан, Киргизия, 
Таджикистан и Армения. Военачальники 
этих стран собирались в Минске. И там 
Сергей Шойгу и сделал важные за-
явления:

 �  Сегодня мы вместе противостоим 
коллективному Западу, который ве-
дет против наших стран (России и Бе-
лоруссии), по сути, необъявленную 
войну.

 �  (В ответ. - Ред.) Организовано раз-
мещение нестратегического ядер-
ного оружия России на территории 
Белоруссии. Передан комплекс 
«Искандер-М», способный приме-
нять ракеты в ядерном оснащении. 

А  часть белорусских самолетов 
переоборудована для применения 
ядерного оружия.

 �  Россия не передает ядерное оружие 
Белоруссии, решение о его приме-
нении остается за российской сто-
роной.

 �  Запад, оказывая военную помощь 
Киеву, затягивает конфликт. Он на-
качал Украину оружием уже более 
чем на $65 млрд, взамен требуя, 
не считаясь с потерями, демонстри-
ровать тактические успехи.

 �  На стороне Киева действуют свыше 
2,5 тысячи иностранных наемников.

 �  НАТО хочет восстановить военное 
присутствие в Центральной Азии. Это 
угроза стабильности.

 �  США перебрасывают подконтроль-
ных боевиков с Ближнего Востока 
в  Афганистан, откуда возможно 
их проникновение в страны ОДКБ.

 �  Запад пытается вмешаться в ситуа-
цию вокруг Карабаха.

 � УГРОЗЫ И ОТВЕТ

Сергей ШОЙГУ:
Контроль над ядерным оружием 
в Белоруссии остается за Россией

Наталья ВАРСЕГОВА

Работодатели в два 
раза чаще стали 
искать возрастных 
сотрудников.

Похоже, времена, когда лю-
дям в возрасте 45+ сложно 
было найти работу, уходят в 
прошлое. Об этом по крайней 
мере свидетельствует один из 
сервисов по поиску вакансий - 
«Авито Работа».

- Сегодня работодатели по-
нимают, что предубеждения 
против сотрудников старше-
го поколения или, наоборот, 
слишком юных только мешают 
развитию бизнеса,  - коммен-
тирует управляющий директор 
«Авито Работа» Артем Кум-
пель. - Наибольший прирост ва-
кансий для кандидатов старше 
45 лет наблюдается как раз в 
самых динамично развивающих-
ся сегментах рынка - ретейле, 
электронной коммерции и про-
мышленности.

Итак, самое интересное:
� количество предложений 

о работе для людей 45+ вы-
росло в I квартале 2023 года 
более чем в два раза (+119%) 
по сравнению с аналогичным 
периодом в прошлом году;

� число резюме кандида-
тов старше 45 лет выросло на 
57%, из них 31% - люди старше 
60 лет;

� наибольший рост предло-

жений ожидаемо наблюдает-
ся среди вакансий с ручным 
трудом - в 4 раза чаще стали 
искать фрезеровщиков, фасов-
щиков, токарей и курьеров;

� в 2 раза чаще стали публи-
ковать предложения о работе 
для кандидатов старше 45 лет 
в качестве HR-менеджеров и 
администраторов;

� в 1,5 раза чаще ищут ра-
ботодатели программистов, 
станочников, маркетологов и 
финансистов.

Больше всего востребованы 
вакансии поваров, флористов 
и медицинских работников. На 
них претендует в 5 раз боль-
ше кандидатов, чем год назад. 
В 4 раза увеличилось количе-
ство резюме дизайнеров стар-
ше 45 лет, и в 2 раза - админи-
страторов и сварщиков.

Проректор Финансового уни-
верситета при Правительстве 
РФ Александр Сафонов в 
беседе с «КП» отметил, что ком-
пании действительно стали бо-

лее лояльно относиться к найму 
людей старших возрастов:

- Если 5 лет назад в России 
практически не рассматривали 
кандидатов в возрасте 45 лет 
и старше, то сейчас, исходя из 
существующего дефицита, они 
вынуждены это делать. Но при-
рост точно не в разы, потому 
что физически нет такого коли-
чества людей. И этот прирост 
не связан с изменением взгля-
да работодателей, которые по-
прежнему стремятся в первую 
очередь найти молодых не осо-
бо взыскательных людей - и по 
условиям, и по оплате труда. 
Та же тенденция характерна 
и для зарубежных стран - по 
мере старения населения и ро-
ста дефицита кадров возраст-
ная планка сотрудников будет 
подниматься, и компании под 
давлением обстоятельств будут 
вынуждены обращать внимание 
на тех, кто обладает бОльшими 
компетенциями в профессии, 
чем молодежь.

 � КАКИЕ НАШИ ГОДЫ!

Старик и море... вакансий
ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Данные сервиса «Авито Работа».

ТОП-5 ГОРОДОВ ПО ПРИРОСТУ 
ВАКАНСИЙ И ЗАРПЛАТ ДЛЯ КАНДИДАТОВ 45+

(в первом 
квартале 
2023 года 
по сравнению 
с первым 
кварталом 
2022 года) Дм
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Город  Рост  Рост 
 вакансий  зарплаты
• Москва  179%  2%
• Екатеринбург  141%  6%
• Пермь  136%  13%
• Самара  121%  8%
• Челябинск  119%  4%
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Владимир НИКОЛАЕВ

АвтоВАЗ назвал 
стоимость обновленной 
«Лады», которая 
появится в продаже 
после годичной паузы.

Прошлой весной казалось, 
что российский автопром не 
оправится от ударов, которые 
на него сыпались со всех сто-
рон. Иностранные партнеры 
уходили из России, приоста-
навливали производство ма-
шин, прекращались поставки 
комплектующих... У популяр-
ной автовазовской модели Lada 
Vesta был большой объем им-
портных компонентов, которые 
трудно было быстро заместить. 
Поэтому выпуск этих автомоби-
лей был временно прекращен.

Но, похоже, проблемы им-
портозависимости решены. И 
АвтоВАЗ объявил цену на об-
новленную версию автомоби-
ля в комплектации «комфорт» 
(машина будет выпускаться 
пока только в этом варианте) - 
1,239 млн рублей. Эксперты на-
хваливают машину, отмечая в 
ней множество изменений по 
сравнению с предыдущими вер-
сиями.

- Lada Vesta выпускалась с 
2015 года на вазовском пред-
приятии в Ижевске, но потом 
производство было полностью 
перенесено на основную пло-
щадку в Тольятти, - рассказал 
автоэксперт Игорь Моржарет-
то. - Новая версия была пре-
зентована 22 февраля прошлого 
года, но в силу известных по-
литических и экономических 
причин производство пришлось 

отложить. Возобновили выпуск 
в марте этого года, он идет пол-
ным ходом, и, думаю, в начале 
лета обновленная «Веста» по-
ступит в продажу.

По мнению автоэксперта, но-
винка удалась.

- Это машина нового поколе-
ния, - продолжает Моржарет-
то. - Она выглядит очень со-
временно и будет пользоваться 
большим спросом. В отличие от 
прежних версий у нее улучшена 
светотехника - стоят светоди-
одные фары, внешний вид стал 
гораздо современнее, интерес-
нее выглядит и салон - в нем 
использованы качественные 
отделочные материалы. Поя-
вился крупный вертикальный 
планшет, двигатель заводится 
с кнопки. Автомобиль соответ-
ствует всем современным тре-
бованиям к безопасности - есть 
там и ABS, и другие системы.

Единственное, чего нет - это 
автоматической коробки пере-
дач. Новая Lada Vesta выпуска-
ется только на «механике».

- Автомат обещают к осени, - 

говорит автоэксперт. - Тогда же, 
скорее всего, к нынешнему дви-
гателю 1,6 л добавятся версии с 
1,8-литровым мотором.

К несомненным достоин-
ствам вазовской новинки от-
носится и цена. Правда, она 
несколько выше, чем было объ-
явлено год назад - предполага-
лось, что машина будет стоит 
1 182 900 рублей. В реальности 
сумма почти на 5% больше.

- Но в любом случае цена 
более чем доступна для такого 
автомобиля - ведь это практи-
чески С-класс, а прежние вазов-
ские модели - это B-класс, - го-
ворит наш собеседник. - Думаю, 
продаваться машина будет хо-
рошо, потому что в такой це-
новой нише новых автомоби-
лей в России нет вообще. Есть 
дешевле - давнишние модели 
«Гранта» и «Нива», и есть до-
роже - китайские.

Выпускается Lada Vesta в вер-
сиях седан, универсал SW и бо-
лее крупный и навороченный 
универсал SW Cross с увеличен-
ным дорожным просветом.

в стране

В России появился орден 
Юрия Гагарина (см. стр. 2).

В честь кого еще 
следовало бы учредить 
государственную 
награду?
Андрей БОРИСЕНКО, Герой России, космонавт:

- Вообще у нас придумыванием новых наград занимается 
целая геральдическая комиссия… Или служба? Я бы, может 
быть, предложил в честь Королева ввести награду. Первый 
полет был и подвигом конструкторов.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор Совета Федерации
от Республики Крым:

- У нас на полуострове с большим уважением относятся к 
Екатерине Великой и Потемкину. Как вы знаете, спецопера-
ция сейчас идет как раз на тех территориях, которые были 
присоединены в прошлом во время правления императрицы. 
Новый орден я бы назвал в честь Екатерины Великой. За 
особые заслуги перед государством. Вручаться он должен 
крупным деятелям за укрепление страны.

Анатолий ВАССЕРМАН, главный
интеллектуал Госдумы и депутат:

- В России очень много выдающихся людей. В честь них 
можно было бы тысячи наград учредить. Но если брать явно 
недоохваченные области, то я бы ввел награду математикам. 
Либо в честь основоположника прикладной математики Алек-
сея Крылова, либо в честь теоретика множества математиче-
ских направлений Андрея Колмогорова.

Карен ШАХНАЗАРОВ, гендиректор
концерна «Мосфильм»:

- Ну в честь кого-то из кино награду точно не назовешь. Еще 
слишком молодая индустрия, чтобы появились по-настоящему 
великие. Я бы еще, может быть, какую-то награду в области 
культуры назвал в честь Достоевского или Чехова.

Салават ЩЕРБАКОВ, скульптор,
народный художник России:

- Я бы для всех, кто связан со строительством и монумен-
тальным искусством, ввел отдельную награду имени Ивана 
Жолтовского. Это один из самых выдающихся архитекторов 
прошлого века. В конце концов, труд архитекторов  - в от-
личие от многих других творческих профессий  - мы можем 
видеть веками.

Эдуард ЩЕРБИНА, Герой Труда России, шахтер:
- Надо поощрять за новые методы высокоэффективного про-

изводства. Я бы восстановил в стране Стахановское движение 
и учредил награду имени Стаханова. Хотя в 90-е легендарного 
шахтера оклеветали.

Роман РУСИНОВ, автогонщик, 
победитель серии Ле-Ман:

- Орден Калашникова нужен! Вручать его не только кон-
структорам - у нас не так много нового стрелкового оружия 
появляется, чтобы отдельную награду вводить,  - а вообще 
всем передовикам оборонки. Создание новых ракет, брони, 
техники заслуживает отдельного отличия.

Юрий КУКЛАЧЕВ, дрессировщик, 
народный артист России:

- Циолковский достоин именной награды. Это был мыслитель, 
опередивший свое время. Я бы в его честь назвал награду для 
теоретиков, создавших базу для будущей практической работы.

Александр ЛЕГКОВ, лыжник, олимпийский 
чемпион:

- Я за орден имени Ларисы Латыниной. Много десятилетий 
она была самой титулованной олимпийской чемпионкой. Я счи-
таю, российский спортсмен, завоевавший 5 и более золотых 
олимпийских медалей, достоин отдельной награды. Потому 
что надо быть совершенно уникальным спортсменом, чтобы 
столько раз оказываться первым.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ ДОЖДАЛИСЬ!

Елена КРИВЯКИНА

Выдача 
биометрических 
документов 
нового образца 
возобновится 
с 1 июня.

Оформить загран-
паспорт на 5 лет, 
но по 2 тысячи 
рублей, но се-
годня, либо 
биометриче-
ский - сроком 
действия 10 
лет, но по 5 
тысяч рублей, 
но вчера… При-
мерно перед таким 
выбором стояли многие 
россияне несколько по-
следних месяцев, после 
того как в начале февраля 
в стране была приостанов-
лена выдача биометриче-
ских паспортов.

В Гознаке это объяснили 
тем, что спрос на загран-
паспорта резко вырос, а 
микросхем для их произ-
водства не хватает. И дело 
не в санкциях: с 2013 года 
в паспортах нового образ-

ца исполь-
зуются чипы 

производства 
подмосковного 

АО «Микрон». И их просто 
стало не хватать. В итоге 
с февраля по настоящее 
время можно было офор-
мить лишь загранпаспорт 
старого образца, срок 
действия которого со-
ставляет 5 лет.

Наконец, с 1 июня МВД 
возобновит прием заявле-
ний на выдачу биометри-
ческих загранпаспортов. 
Об этом сообщила офи-
циальный представитель 

МВД Ирина Волк. Подать 
заявление можно будет в 
МФЦ, на сайте госуслуг, 
а также в территориаль-
ном органе МВД. На своей 
титульной странице доку-
мент содержит микрочип 
со сведениями о владель-
це и сканами отпечатков 
его пальцев. Срок его дей-
ствия составляет 10 лет.

Оформление биометри-
ческого паспорта обходит-
ся дороже. Загранпаспорт 
старого образца стоит для 
взрослых 2 тысячи ру-
блей, для детей до 14 лет - 
1 тысячу. За оформление 

загранпаспорта нового об-
разца взрослые заплатят 
пошлину в 5 тысяч рублей, 
для детей до 14 лет он 
обойдется в 2,5 тысячи. 
Оформление биометриче-
ского паспорта занимает 
от двух недель до месяца. 
Быстрее всего получить 
готовый паспорт можно, 
отправив заявление через 
«Госуслуги».

Заграничный паспорт 
старого образца имеет 
такую же юридическую 
силу, как и паспорт био-
метрический. Но в по-
следнее время некоторые 
страны стали принимать 
паспорта исключительно 
с биометрией.

И еще один немаловаж-
ный момент: в биометри-
ческий паспорт нельзя 
вписать ребенка, на не-
го загранпаспорт оформ-
ляется отдельно. А вот в 
загран старого образца 
можно вписать детей до 
14 лет. Но в этом случае 
ребенок может отправить-
ся за границу только с тем 
родителем, у которого в 
документе есть соответ-
ствующая отметка.
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Усы, 
лапы 

и хвост - это, 
конечно, хорошо, 

но еще лучше, 
когда эти данные 
«зашиты» в чип 
биометрического 

паспорта.

Россиянам вернули загранпаспорта

Эксперты говорят, 
что по такой цене 

машин такого 
класса 

в России 
нет.

Добрые вести 
про новые «Весты»
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Дина КАРПИЦКАЯ

«Я/МЫ/ПАВЕЛУСТИНОВ»
Актеру Павлу Устинову всего 27 лет. 

И он уже в который раз оказывается в 
центре, нет, даже в эпицентре, громких 
событий. «Я/Мы/ПавелУстинов» - с 
такими плакатами в 2019-м вышли на 
улицы известные и не очень артисты, 
требуя его освобождения.

Павла задержали в Москве у метро 
«Пушкинская», где собирался неза-
конный митинг, обвинив его в при-
менении насилия к полицейским. 
Все СМИ разбирали по кадрам 
видео, на котором Павел вы-
рывался из рук стражей поряд-
ка, одного из них даже уронил. 
Приговор был жестким - 3,5 года 
общего режима. Но после про-
тестов, поднятых артистами, срок 
заменили на год условно.

Павла горячо ждали в рядах оппо-
зиционеров. Но он решил не лезть в 
политику. Объяснял, что на «Пушке» 
в тот день оказался случайно и из рук 
полицейских машинально вырвался, 
потому что изучал рукопашные прие-
мы на срочке во внутренних войсках...

В общем, обычный парень, только 
артист. И уж точно никакой не «бо-
рец с режимом», просто судьба выдала 
зигзаг со случайным задержанием «на 
митинге», сделав Павла известным.

А в октябре 2022-го его имя вновь 
появилось в СМИ. Устинову, на тот 
момент актеру Московского Нового 
театра, пришла повестка. И он сразу 
отправился в военкомат. Несколько 
месяцев подготовки, 2 месяца на СВО 
в самой горячей точке. Ранение. И вот 
он сидит передо мной, молодой и кра-
сивый парень с открытым взглядом.

СРАЗУ ПОШЕЛ СОБИРАТЬ ВЕЩИ
Мы встретились в Новом театре, в 

старинном особняке на Мясницкой. 
Павел успел сыграть только в одном 
спектакле «Бессмертный голос», а по-
том случилась мобилизация.

- Я скучаю по репетициям, по вот 
этой творческой атмосфере… Но когда 
пришла повестка, раздумий не было. 
Сразу стал собирать вещи.

- Ты в Москве. Уже отслужил?
- Сначала был отпуск после ране-

ния, а потом я понял, что надо сно-
ва идти в госпиталь. Потому что рука 
начала давать о себе знать, - Павел 
машинально трет почерневшую ру-
ку, разрезанную посередине большим 
шрамом. Она теперь всегда зажата в 
кулак, пальцы почти не разгибают-
ся. - Взрывное ранение от гранатомета. 
Были повреждены нервы. Осталось 
онемение. Служить мне дальше или 
нет, решит комиссия.

«А Я РУССКИЙ, РОДИНУ ЛЮБЛЮ»
- Ты творческий человек, наверное, 

обижен на прошлый приговор. Но без 
разговоров пошел на СВО. Не удрал в 
Грузию, Турцию...

- А я люблю свою Родину, у меня 
здесь жена, семья. Я не стыжусь, что 
я русский. Я не мог себе позволить 
сбежать. Да, пошел защищать Родину.

- Некоторые коллеги, которые тебя 
защищали в 2019-м, стали иноагента-
ми или эмигрировали. Ты с кем-то под-
держиваешь связь? Твое отношение к 
таким вещам?

- Каждый несет ответственность 
за свои поступки. Я же не судья. Все 
взрослые люди, осознают, что делают. 
Но я ни с кем из них не общаюсь.

«ПОДВИГИ КАЖДЫЙ ДЕНЬ»
Павел рассказал, что, собираясь на 

СВО, потратил на свое снаряжение 150 
тысяч рублей. Вместе с женой Катей 
бегали по военторгам.

- Откуда ты знал, что надо туда брать?
- Я изучал, говорил с друзьями, ко-

торые и в СОБРе работают и в воен-
ных структурах. На самом деле Мин-
обороны дает почти все, что нужно. 
Просто тут вопрос комфорта.

Допустим, разгрузочный жилет - не 
всем подходит такой метод ношения 
боеприпасов, раций. Мне, например, 
комфортнее был боевой пояс.

- Я слышала, ты подвиг совершил? 
Можешь рассказать?

- Ну как подвиг… там каждый день 
такие подвиги совершаются. Однаж-
ды нас в очередной раз накрывали 
артиллерией. Взрывы все ближе, мы 
прятались в подвале. В какой-то мо-
мент я понял, что по нам бьют еще и 
танки, вышел посмотреть, по какой 
цели работают. И тут по рации наши 
товарищи, которые были в подвале, в 
10 метрах, сказали, что они 300-е (ра-
неные. - Авт.). Их завалило. Недолго 
думая, я и еще один сослуживец взя-
ли саперную лопату и пошли их вы-
зволять. А артиллерия работает, бес-
пилотники летают. Обстановка была, 
конечно... Но мы достали всех. У ребят 
контузия была. На носилках быстро 
занесли в дом заброшенный, а там уже 
медики делали свое дело.

«ЕДА, ЗАЖИГАЛКА - ВСЕ ОБЩЕЕ»
Про своих сослуживцев Устинов мо-

жет рассказывать долго.
- Атмосфера такая, что, даже если 

человека не знаешь, он тебе протянет 
руку помощи, а ты ему. Еда, зажигал-
ка - все общее. Ребята всегда поделят-
ся. Я уж не говорю о спасении. Когда 

ты каждый день понимаешь, что через 
минуту тебя может не быть... это соз-
дает определенную ценность жизни 
и товарищества. Я и сейчас вот тут, в 
мирной Москве, ощущаю жизнь уже 
по-другому. Переосмысление ценно-
стей произошло.

- А каково это было проснуться в своей 
кровати, где все тихо?

- Это было волшебно. Первое вре-
мя не верилось, что вот так спокойно 
может быть. Раньше жил и не замечал.

- Многие говорят: режет глаз, что 
здесь все в кафе сидят, гуляют, будто 
ничего не происходит.

- Жизнь-то идет. Что, людям пре-
кратить жить? Это невозможно. Есть 
военные, есть врачи, есть учителя. 
Конечно, когда приезжаешь, видишь 
мирную жизнь, не по себе сначала… Но 
в любом случае поддержка населения, 
волонтеров очень греют душу ребятам 
на СВО. Так что я бы не сказал, что 
все мирные люди так уж отстраненно 
живут.

«СТРАХ - ЭТО  НОРМАЛЬНО»
- Первое время Паша часто на гром-

кие звуки оборачивался, - вступает в 
разговор жена Устинова Екатерина. - 
Во сне разговаривал. А худой какой 
приехал! Я его тут откармливаю.

Семье было очень непросто здесь его 
ждать. А маме вдвойне сложнее - двое 
ее сыновей мобилизованы, старший 
брат Устинова тоже на СВО.

- У нас с женами общий чат, там об-
менивались новостями от своих. Лю-
бую весточку передавали друг другу. 
Про ранение я ничего не знала. И про 
то, что Паша едет домой в отпуск. Это 
был такой сюрприз, когда он позвонил 
в дверь! Но я его ругала, лучше бы рань-
ше сказал, я бы меньше нервничала.

Екатерина - верная подруга Павла. 
Но поженились не сразу.

- Когда его в СИЗО закрыли, я са-
ма сказала - давай поженимся, чтобы 
свидания давали. Он отказался.

- Я не хотел такое событие за решет-
кой отметить, - объясняет Устинов. - 
Хотел, чтобы все красиво. Так и было 
потом.

- Страшно возвращаться на СВО?
- Страх - нормальное ощущение. По 

крайней мере я уже там побывал, и я 
могу себе представить, как это в ре-
альности, а не какие-то надуманные 
мысли или фильмы.

- Там все не так, как в кино?
- Далеко не так. В реальности все 

гораздо острее.

СОСЛУЖИВЦЫ 
ОБАЛДЕВАЛИ: «ВАУ!»

- В России много сборов гуманитарки, 
бабушки носки вяжут, женщины шьют 
нательное белье, люди посылки собира-
ют. Это все доходит до бойцов?

- Да! И это очень поддерживает. 
Письма детей… в них такие слова осо-
знанные. И очень помогает, что дома 
ждут. Катя переживала, мама, колле-
ги из театра. Они постоянно с женой 
на связи, посылки передавали. А на 
день рождения спросили, что нужно. 
Я попросил тепловизор. И мне его по-
дарили (в Новом театре рассказали, 
что скинулись все, кто сколько смог. - 
Д. К.). Я благодарен коллегам.

- А что говорили сослуживцы, когда 
узнавали, что ты актер?

- «Вау!» Обалдевали, конечно. Ну я 
им песни пел, чего не спеть, чтобы раз-
рядить обстановку. Так что мои актер-
ские способности и там пригодились. 
Парням нравилось.

- Военным стать желание не появи-
лось?

- Нет. Я актер. Актер Нового театра. 
И каждый день, когда занимаюсь лю-
бимым делом, я счастлив. Мечтаю в 
кино сниматься, играть в спектаклях. 
Это все мое.

В театре мне сказали, что Павла ждут. Сейчас готовится премьера, спектакль 
«Лавр» по роману Водолазкина. Для Устинова есть одна из ключевых ролей. Но при-
ступать к репетициям Уcтинов не может, потому что пока не ясно - отправят его об-
ратно служить или спишут по ранению. Но в театр Павел часто ходит - повидаться с 
коллегами, посмотреть спектакль как зритель.

- На «Лубянского гримера» недавно ходил. Потрясающе! Всем советую.
- А парням, которые хотят пойти служить добровольцами, что посоветуешь?
- Надо готовиться, например, купить самую важную экипировку и тренироваться в 

ней. Это очень важно. И может спасти жизнь.
- Ну а какой-нибудь моральный совет? Все же экипировка не самое важное?
- На самом деле это одно из самых важных. Но не важнее тактической медицины, 

которую тоже нужно изучать, однажды она спасет жизнь - твою или товарища. А если 
говорить про моральную подготовку…

Надо просто знать, что там не будет, как в красивых героических фильмах, и быть 
к этому готовым.

Только у нас

Репортажи 
наших военкоров - 
на сайте

Павел Устинов, 
ставший известным 
в 2019 году после 
задержания 
на незаконном 
митинге в Москве, 
не побежал 
от мобилизации, 
честно отвоевал 
и даже был ранен...
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Артист-«оппозиционер», вернувшийся с СВО:

Там, на передовой, 
совсем не как в кино

В театральной 
гримерке Павел 

Устинов примеряет 
солдатскую пилотку. 

Военные роли он теперь 
наверняка будет 
играть с особыми 

чувствами.

ТРИ СОВЕТА ДОБРОВОЛЬЦАМ
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Алена ПАЛАЖЧЕНКО, 
собкор «КП» в Турции 

Реджеп Тайип Эрдоган стал победите-
лем второго тура выборов президента 
Турции, объявил ЦИК республики. 
Он набрал 52,2% голосов, тогда как его 
соперник, единый кандидат от оппо-
зиции Кемаль Кылычдароглу - 47,8%. 
Перед воскресным голосованием боль-
шинство аналитиков в один голос на-
зывали фаворитом именно Эрдогана, 
после того как в первом туре ему не хва-
тило всего лишь полпроцента голосов, 
чтобы обеспечить себе чистую победу. 
К тому же главу государства поддержал 
третий кандидат, выбывший из прези-
дентской гонки Синан Оган, который 
в первом туре набрал 5%. 

ТИХИЙ ПРАЗДНИЧНЫЙ ДЕНЬ
День голосования в столице страны 

Анкаре прошел спокойно, с высокой 
явкой. Публика на улице резко отлича-
лась от того, как она выглядит обычно: 
люди одеты празднично, идут чаще 
всего парами или целыми семьями.

Избирательные участки созданы в 
школах. Там неотлучно находятся на-
блюдатели от разных партий.

- У нас замечаний пока нет, мы тут с 
самого утра. Потом будем присутство-
вать при подсчете голосов и записывать 
их себе в специальные карточки. А за-
тем данные с этих карточек передадим 
в свою партию: они ведут собствен-
ный подсчет, - объясняет мне мужчи-
на, представляющий оппозиционную 
Народно-республиканскую партию.

Женщина, выйдя из кабинки, подает 
конверт с бюллетенем своему 7 - 8-лет-
нему сыну, который с гордостью опу-
скает его в ящик под одобрительные 
улыбки членов комиссии.

- Лучше не снимать, что ребенок бро-
сает бюллетень, будут потом говорить в 
России, что в Турции дети голосуют, - 
озабоченно бормочет, глядя на меня, 
кто-то из наблюдателей.

- Не волнуйтесь, - отвечаю я. - У нас 
тоже дети с удовольствием опускают 
бюллетени.

- Тогда ладно, - облегченно вздыхает 
бдительный господин.

РУССКИЕ ЖЕНЫ - ЗА ЭРДОГАНА 
Любопытное мнение удалось полу-

чить от наших соотечественниц, имею-

щих турецкое гражданство, - их в Тур-
ции достаточно много.

- Многие русские жены, которые 
замужем за турками, голосуют так же, 
как их мужья, - говорит россиянка 
Ирина, много лет живущая в Анка-
ре. - Это какой-то автоматический 
синдром. Похоже на футбольные 
кланы - вы знаете, что Турция раз-
делена на фанатов футбольных клу-
бов «Фенербахче», «Галатасарай» и 
«Бешикташ». За кого муж - за того 
и жена, и это даже не обсуждается. 
Как ни странно, но здесь сработал тот 
же самый алгоритм. Но мы с мужем 
проголосовали по-разному: муж - за 
Кылычдароглу, я - за Эрдогана. Я ему 
сказала, что тоже гражданка Турции, 
имею право голосовать, за кого счи-
таю нужным.

В Турции каждый город неофи-
циально разделен на кварталы, 
где преимущественно проживает 
религиозно-консервативное либо 
светское население. А бывают целые 
города, которые исповедуют ту или 
иную философию, и там кандидат с 
определенными политическими уста-
новками гарантированно побеждает.

Анкара не исключение. Например, 
район Чанкая известен либеральными 
взглядами, и местные жители обычно 
голосуют за партию Кылычдароглу. 
А в районе Синджан, наоборот, пре-
обладают консервативные взгляды - 

там, как правило, голоса уходят Эр-
догану.

- Я проголосовал за Эрдогана, - гово-
рит житель Синджана Баки. - Его об-
виняют в том, что растут цены. Но они 
и так всегда растут, и незачем винить 
в этом президента. А оппозиции я не 
доверяю, потому что она связана с тер-
рористической организацией - Рабочей 
партией Курдистана. Не достанется ей 
моего голоса.

«СТАМБУЛ, Я ЛЮБЛЮ ТЕБЯ»
После объявления результатов Эр-

доган выступил перед своими сторон-
никами в Стамбуле. Чувствуется, что 
успех на выборах добавил ему сил - вы-
глядит он намного лучше, чем во время 
затяжной избирательной кампании.

Эрдоган начал общение с народом с 
популярной в Турции песни Duyanlara 
Duymayanlara («Всем, кто слышит и 
кто не слышит»), которую исполнил 
очень неплохо: «Все, что есть, все для 
тебя, молюсь о тебе… Мой Стамбул, я 
люблю тебя!».

Турецкий лидер поблагодарил каж-
дого, кто ему «доверил вести страну в 
предстоящие пять лет».

- Сегодня праздник демократии. По-
здравляю всех, кто помог кампании и 
проведению выборов, который прошли 
в здоровой атмосфере. Надеюсь, мы бу-
дем достойны доверия народа. Сегодня 
выиграла вся Турция, - сказал Эрдоган.

Картина дня: в мире

Эрдогану народ дал пять
Почему 
проиграла 
оппозиция?
Как заявил «КП» 
известный турецкий 
политолог Айдын 
СЕЗЕР, поражение 
оппозиции на выборах 
связано с неверным 
определением 
приоритетов избирателей.

«Они два года дискутировали о 
возвращении парламентской систе-
мы, хотя людей больше волновал 
экономический кризис. Собрав за 
одним столом различные партии, 
оппозиция попыталась создать 
впечатление широкой коалиции и 
всесторонней поддержки разных 
политических партий. А народ ис-
пугался, что с такой разношерстной 
коалицией правительство окажется 
неработоспособным, не сможет при-
нимать правильные решения. По-
следней каплей стало вхождение в 
оппозиционную коалицию радикаль-
ного националиста Умита Озда-
га», - сказал Сезер.

Он отметил, что поддержка Эрдо-
гана со стороны выбывшего из пре-
зидентской гонки Синана Огана по-
казывает, что националистическая 
повестка в Турции будет постепенно 
нарастать: «Думаю, что в ближай-
шее время мы станем свидетелями 
усиления религиозных и национа-
листических течений в политике. 
Переформатирование оппозиции 
неизбежно».

По мнению эксперта, заявление 
Кылычдароглу о вмешательстве Рос-
сии в выборы не оказало существен-
ного влияния на итоги голосования. 
«Нужно еще доказать, насколько 
его утверждения соответствуют 
действительности. В оппозиции эту 
тему обсуждали, и было высказано 
мнение о неудачности этого заявле-
ния», - отметил политолог.

Кылычдароглу и его представите-
ли пока никак не прокомментирова-
ли предварительные итоги второго 
тура выборов.

Почему 
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

По итогам выборов 

действующему президенту 

Турции продлили 
полномочия до 2028 года.
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Сторонники Эрдогана празднуют его победу. 
Турецкий лидер останется на посту президента еще пять лет.
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Мария ПАШЕНКОВА 
(«КП» - Мурманск»)

Мурманскую область 
в прошлом году посетили 
рекордные для Арктики 
540 000 туристов.

Мурманскую область с ее кли-
матом Крайнего Севера даже с на-
тяжкой язык не повернется назвать 
курортом. Снег здесь вполне может 
выпасть и в разгар лета (хотя в по-
следние десятилетия нередко бы-
вает, что на Белом или Баренцевом 
море теплее, чем в средней полосе). 
Но холод столицы Заполярья гостей 
не пугает, наоборот, все больше рос-
сиян готовы приехать на Кольский 
полуостров.

С 2016 года туристический поток 
в регион вырос в 1,5 раза. В 2022-м 
область посетили свыше полумил-
лиона туристов - 540 тысяч.

- Это абсолютный рекорд за все 

время для нас и рекорд среди всех 
регионов Арктической зоны РФ. 
С 2019 по 2022 год вместе с пра-
вительством страны поддержали в 
Мурманской области 115 туристи-
ческих проектов на 350 миллио-
нов рублей, - отметил губернатор 
Андрей Чибис.

Спросите, зачем ехать не на Чер-
ное море, а к Баренцеву и Белому 
морям? Ну, например, за романти-
кой. На Терском берегу (считай, юг 
полуострова) есть своя пустыня в 
Кузомени, знаменитый табун ди-
ких лошадей и аметистовый берег. 
На ледоколе «50 лет Победы» ле-
том можно отправиться в 12-дневное 
путешествие к Северному полюсу. 
Звучит экстремально, но на самом 
деле это очень комфортная поездка: 
теплую одежду выдадут, вкусно на-
кормят. Захочется экстрима - можно 
выйти на льдину и искупаться в Се-
верном Ледовитом океане. Правда, 
стоимость путешествия кусается: 

в среднем это 2,2 - 2,3 млн рублей 
за самый простой тур. В Мурманске 
за такую цену можно купить одно-
комнатную квартиру. Но есть марш-
руты вполне доступные (см. «Что 
посмотреть»).

 ■ ЧТО ПОСМОТРЕТЬ 

Топ-5 заполярных 
маршрутов 

 ✓ В Мурманске стоит посетить ледокол 
«Ленин», который сейчас работает как 
музей, попробовать арктическую кухню: 
оленину, гребешки, морских ежей, краба. 
Можно купить путевку на ловлю рыбы или 
даже краба.

 ✓ Териберка стала популярной после 
выхода фильма «Левиафан». Поморское 
село предлагает гостям морские прогулки, 
фотоохоту на китов и рыбалку, посещение 
кладбища кораблей.

 ✓ В Ловозеро едут те, кто хочет познако-
миться с саамской культурой, покататься 
на оленях и хаски, попробовать традици-
онную кухню, пройти шаманские обряды.

 ✓ Кировск и Хибины манят любителей 
активного отдыха. Здесь находятся одни 
из лучших горнолыжных склонов стра-
ны. Горнолыжный сезон - самый длинный 
в России. Нынче он продлился свыше 
200 дней. Старт дали в ноябре, раньше 
всех в стране, а закрыли только в мае.

 ✓ Мончегорск попал в фавор у туристов 
сравнительно недавно благодаря фести-
валю Imandra Viking Fest и «Зимандра», 
объединяющему любителей отдыха на 
природе дикарями. Пейзажи Кольского 
полуострова живописны: есть красивые 
водопады, горы, озера. Полуострова Ры-
бачий и Средний многим напоминают Ис-
ландию.

С 1 июня в Мурманской области плани-
руют сделать платный вход в природные 
парки и заказники для приезжающих 
в регион.

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Россия возобновляет 
авиасообщение 
с этой безвизовой 
для нас страной.

С 4 июня рейсы будут выпол-
няться между Иркутском и Ха-
ноем. Авиакомпания «ИрАэро» 
поставила на маршрут отече-
ственные самолеты SSJ-100. На 
полет в Юго-Восточную Азию 
из Москвы, например, дально-

сти полета «Суперджета 100» 
не хватит, а из Иркутска - да. 
Лайнеры иностранного произ-
водства Вьетнам принимать не 
готов.

До пандемии эта страна была 
очень любима нашими отпуск-
никами: море теплое, можно 
остановиться и в роскошных 
отелях, и в дешевых гостевых 
домах, пляжный сезон длинный, 
местная кухня необычная и мно-
гим по вкусу.

Виза во Вьетнам гражданам 

РФ не нужна, если планируете 
отдыхать в стране не больше 
15 дней. А на острове Фукуок - 
не больше 30 дней.

Билеты на первый рейс с воз-
вращением через неделю стоят 
от 55 тысяч рублей на человека 
(туда-обратно). В тариф вклю-
чен багаж весом до 20 кг. На 
июль и август цены - от 64 ты-
сяч рублей. В продаже сейчас 
есть билеты вплоть до октября.

 ■ ЗА КОРДОН
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Золотой мост - 
одна из самых ярких 

достопримечательностей 
Вьетнама.
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В Териберке туристы могут отправиться на рыбалку за красной рыбой.

Нынче модное море - Белое

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Прямым 
рейсом 
на Хайнань

Росавиация выдала двум оте-
чественным перевозчикам до-
пуски на полеты на курортный 
китайский остров. Авиакомпа-
ния Red Wings будет летать из 
Москвы, Владивостока, Крас-
ноярска, Новосибирска, Сама-
ры, Хабаровска и Челябинска. 
«Икар», более известная как 
Pegas Fly, - из Москвы, Екате-
ринбурга, Иркутска, Казани, 
Красноярска, Новосибирска, 
Петербурга, Уфы и Хабаровска.

На Хайнане много пляжных 
отелей, в том числе работаю-
щих по системе «все включе-
но». Есть и китайская меди-
цина, и шопинг, и буддийские 
памятники, и экзотическая тро-
пическая природа. Пляжный 
сезон - с ноября до апреля.

Впрочем, пока в системах 
онлайн-бронирования билетов 
на прямые рейсы нет. Дата 
начала прямых полетов неиз-
вестна.

Встречай, Вьетнам
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ТЫ ПРОСТО КОСМОС 
В трубопроводном транспорте задействованы поистине кос-

мические технологии, искусственный интеллект, системы авто-
матики. Их создает и внедряет компания «Транснефть - Техно-
логии» (ТНТ), которая за 10 лет стала центром ИТ-компетенций 
«Транснефти», своего рода инкубатором формирования цифро-
вого будущего всей нефтепроводной отрасли. Здесь трудятся 
сильнейшие разработчики, аналитики, цифровые архитекторы. 
Благодаря им труба буквально вобрала в себя технологии 
высочайшего цифрового класса: Единая система диспет-
черского управления, ставшая центром принятия решений 
по оптимальным процессам транспортировки нефти и 
нефтепродуктов; Единая лабораторная информационная 
система, контролирующая более сотни лабораторий, по-
зволившая автоматизировать и оцифровать результаты 
десятков тысяч исследований.

Развивает «Транснефть» и программу цифровизации 
капитального строительства - «ИНФОМАКС». Цель 
- переход от бумажной модели управления к цифро-
вому формату на основе информационного модели-
рования. Будут автоматизированы и оцифрованы 
бизнес-процессы, связанные с проектированием, 
строительством, вводом и реконструкцией. У объ-
ектов капстроительства буквально появятся циф-
ровые двойники. О подобных задачах говорят в 
мире, но решений, как обеспечить 
полный цикл для гигантов, подоб-
ных «Транснефти», нет. Россий-
ская компания приняла на себя 
этот уникальный вызов, новый для 
мирового ИТ-сообщества. Уже се-
годня согласование документации 
с Главгосэкспертизой идет в циф-
ровом виде.

ПЛАТФОРМА БУДУЩЕГО
Амбициозная задача - созда-

ние платформы диспетчерско-
технологического управления 
«ЭВОСКАДА». Название - отсыл-
ка к штаб-квартире ПАО «Транс-
нефть» в Москве - башне «Эво-
люция». Аналогично уникальной 
высокотехнологичной архитектуре 

здания, новая цифровая плат-
форма откроет революционные 
возможности управления трубо-
проводами, нефтеперекачиваю-
щими станциями, резервуарами, 
железнодорожными эстакадами и 
портами как единым организмом 
трубопроводного гиганта. 

Разработка «Транснефти» ста-
нет частью не только нефтепро-
водной отрасли - ее можно будет 
применять в других сферах. На 
базе платформы можно созда-
вать любые ИТ-продукты, она ис-
пользует современные протоко-
лы и готова взаимодействовать с 
«умными» устройствами. Преиму-
щество - открытость платформы 

для развития силами сторонних 
интеграторов, технологическая 
совместимость с решениями рос-
сийских разработчиков. Так, со-
вместимость с государственной 
«Гостех» позволяет говорить о 
создании нового индустриально-
го сегмента на базе платформы.

В числе других сильных сторон 
- высокая производительность - 
1,2 млн изменений в секунду, ди-
намическое масштабирование и 
надежность, а также применение 
сервис-ориентированной архитек-
туры, представляющей конструк-
тор из множества независимых 
компонентов. Они заменяемы и 
могут модернизироваться без 
привязки к остальным компонен-
там продукта. «Там, где мы распо-
лагаем высокими компетенциями, 
обязаны вести разработку сами 
таким образом, чтобы создавать 
возможности не только для себя, 
но и для рыночных компаний. Они 
могут включаться, но в рамках 
платформы, которую мы сделаем 
базовой, методологии, архитекту-
ры и единой модели данных. Таким 
образом, мы создаем среду для 
отечественных разработчиков», 
- отмечает вице-президент ПАО 
«Транснефть» Андрей Бадалов.

«Транснефть-Технологии» - важ-
ный участник реализации Стра-
тегии цифровой трансформации 
«Транснефти», занятый во всех 
крупных ИТ-проектах компании, 
связанных с модернизацией 
информационно-вычислительной 
инфраструктуры и импортозаме-
щением ПО. 

Событие

ВНАЧАЛЕ БЫЛА ТРУБА
Современный нефтепровод 

отличается от предка, скон-
струированного великим инже-
нером Владимиром Шуховым 
полтора века назад, примерно 
как концертный орган от пио-
нерского горна. Длина трубы 
из первоначальных 10 км на 
Апшероне в 1878 г. выросла 
до нескольких тысяч км сегод-
ня («Дружба», ВСТО). За не-
сколько десятков минут при 
давлении до 80 атм и диа-
метре магистрали около 1 м 
перекачивается столько же 
нефти, сколько везет желез-
нодорожный состав. 

При этом одновременно 
приходится учитывать сотни 
факторов, начиная от харак-
теристик принятой к прокач-
ке нефти, мощности насосов, 
задающих скорость потока, 
заканчивая погодой в портах 
налива танкеров. Между при-
емкой и сдачей нефти - тысячи 
километров разнообразного 
ландшафта, который прони-
зывают нефтепроводы. Где-то 
нефть идет, что называется, 
самотеком, а есть, напротив, 
сложные участки: реки и бо-
лота, или, например, вечная 
мерзлота, где нефть подогре-
вают, чтобы она не преврати-
лась в сгусток смолы. 

В условиях такого разно-
образия, которого нет больше 
нигде в мире, остро стоит про-
блема выбора оптимальных 
вариантов транспортировки. 
Современное производство 
требует точности и надеж-
ности операций. Просчитать, 
взвесить и предложить наилуч-
шие решение без цифровых 
технологий просто невозмож-
но. Хотя окончательное реше-
ние, безусловно, по-прежнему 
остается за человеком.

Цифра как новая
реальность

СВОЕ ЦИФРОВОЕ ПРОИЗВОДСТВО 
Кто-то спросит, почему не отдать разработки на сторону? Но имея 

свою ИТ-структуру, «Транснефти» проще разрабатывать ПО в соот-
ветствии с особенностями грандиозного хозяйства, в котором, 

помимо трубопроводов, - крупные площадные объекты, в том 
числе из категории опасных. Так что во главе угла - надежность. 
Передача информации вовне чревата утечкой. Представьте, 
вы доверили приятелю мобильник со всеми паролями, а 
он забыл его в автобусе. Конечно, «внутри» имеет смысл 
делать только наиболее ответственные и специфичные 
компоненты. Тем более когда речь идет о критической 
инфраструктуре, ее владелец хочет застраховаться от 
рисков, связанных с проблемами внешних подрядчиков 
(банкротства, корпоративные споры, текучка). 

Второе - экономика. Ряд поставщиков ушел из РФ, и 
некоторые российские компании подняли цены на 30 

- 50%, не улучшив при этом качества. «Транснефть» 
сталкивается с ситуациями, когда, казалось бы, 
крупные компании срывают сроки и не гарантируют 
надежность. Впечатление, что они либо не справ-
ляются с валом заказов, а без конкурентов и не 
имеют стимула «поднажать», доведя качество 
до уровня, либо же дело в банальной нехватке 
кадров. Все знают об усилиях Минцифры с 
целью поправить ситуацию, но пока комплекс-
ного решения не найдено. В этих условиях 
жесткие пропорции деления объемов работ, 
выполняемых «своими» и «внешними» сила-
ми, нецелесообразны. 

Своя ИТ-компания интегрирована в про-
цессы «Транснефти», что дает преимуще-
ство в сроках разработки от 6 до 12 меся-
цев и бесшовный переход от разработки к 
эксплуатации. Это как если бы вы в период 
ремонта имели дома дрель, вместо того 
чтобы одалживать ее у соседа, да простят 
нас айтишники за будничное сравнение. 
Но и в мире технологий важно не терять 
чувство реальности и просчитывать риски. 
При этом главное - безопасность, непрерыв-
ность и надежность работы российского 
транспорта нефти и нефтепродуктов. 

Если 
масштабировать 
технологии 
на целую отрасль, 
горизонты цифрового 
интеллекта поражают. 
Речь идет 
о транспортировке 
нефти и ПАО 
«Транснефть» - 
крупнейшем операторе 
нефтепроводов в мире. 
Новые технологии не 
только предвосхищают 
изменения, 
но и формируют их.

Штаб-
квартира 

«Транснефти»

Компания использует революционные 
технологии управления трубопроводами.

Подготовил Иван МАКЕЕВСКИЙ.
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«Транснефть» управляет 
гигантскими объемами 

жидкого топлива.
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«ЗАЧЕМ СЧАСТЛИВЫМ 
БОЛЬНИЦА?»

- Чё? - удивилась на детской пло-
щадке свежезнакомая Вероника.

Ее сын жирной гусеницей полз по 
шляпке грибка, но даже он остановил-
ся и перед падением вопросительно 
уставился на меня.

- Ваш город - самый комфортный 
город в России, - повторил я. - Самый-
самый…

За спиной присвистнули.
- Кто так решил? - поинтересова-

лись мамочки с соседней лавочки.
- Минстрой.
- Выходит, мы лучшие во всей Рос-

сии?! - пронесся шорох во дворе зна-
менитого 25-этажного дома с 3708 
квартирами (в этом величественном 
ущелье, глубоком, как Марианская 
впадина, мы выглядели, как утонув-
шие муравьи).

Со скамеечки подтянулись пенсио-
неры.

- Точно, по местному радио говори-
ли, - зевнул кто-то. - У нас так хорошо, 
что полицейский участок и поликли-
нику пока не достроили. Нам, смея-
лись радиоведущие, это и не нужно. 
Зачем счастливым людям больница?

- Незачем! - согласился народ. И за-
улыбался: мол, ладно, вам, больницы 
нет, но скоро поликлинику построят…

Так патриотизм боролся с сарказ-
мом.

ЛОНДОН + ВЕНА = КУДРОВО
Странный город. Я все порывался 

спросить. Это точно Россия? А год? 
Точно 2023-й?

Ведь если пройти по Европейскому 
проспекту и, не доходя до Пражской, 
свернуть направо и пройти 
по Английской улице, то 
окажешься в Лондоне. Так 
называется квартал прям 
вот совсем «не нашенских» 
домов, да еще с английской 
телефонной будкой посре-
дине.

Не хочешь в Лондон? Сво-
рачиваешь налево, идешь по 
Австрийской улице, свора-
чиваешь в Итальянский пе-
реулок… Или лучше прой-
тись по Венскому бульвару и 
зайти в Норвежский парк… 
А там такая, простите, анти-
российская красота!

Вывески намекают: да-да, 
парень, ты почти в Европе. И 
если купишь здесь квартиру, 
уверяют риелторы, станешь 
без пяти минут европейцем. 
И пусть город, где Англий-
ская улица перетекает в Ав-
стрийскую, называется про-
стецки - Кудрово, зато в ста 
метрах - Санкт-Петербург. 
И какой контраст! От Ита-
льянского переулка 100 ме-

тров через железку и там наконец-то 
родная Якутская улица. Питер!

Потому что Кудрово имеет еще одну 
аномалию - находясь внутри питер-
ской Кольцевой дороги, оно почему-
то считается отдельным городом, да 
еще и… частью другого субъекта Фе-
дерации - Ленинградской области.

Но главная тайна Кудрова была рас-
тиражирована деловой прессой уди-
вительно равнодушно.

«Город Кудрово Ленинградской об-
ласти занял первую строчку в рей-
тинге наиболее комфортных среди 
малых городов России, набрав 260 
из 360 баллов, - говорится в отчете 
Минстроя РФ по итогам 2021 года. 
- Помимо Кудрова по Ленобласти 
в рейтинг с комфортной городской 
средой среди малых городов страны 
вошли Кингисепп - 233 балла, восьмое 
место, и Кировск - 222 балла, а также 
Луга, Отрадное, Сланцы и др.».

Все.
Но почему именно Кудрово самый 

комфортный город России, никто не 
объяснил.

Никто не рассказал России: чему 
учиться у этого городка? Как сделать 
жизнь русскую комфортной без по-
лиции и врачей?

Ох, и настрадался же городок от 
этой всероссийской славы!

Хотя его секрет оказался порази-
тельно прост.

ЕВРОПА ПО-РУССКИ
Кудрово поражает.
Оно напомнило мое путешествие  

в Поднебесную, где я бродил с точно 
таким же ошалелым видом. По фее-
рическим новостройкам, где облака 
пытались докарабкаться до крыш, 
где мои русские приятельницы, вы-
скочившие за китайцев замуж, восто-
рженно щебетали: «Поехала в отпуск, 
через три месяца возвращаюсь - три 
новые улицы!»

И здесь то же ощущение строитель-
ной мощи. Десять лет назад здесь мы-

чали колхозные коровы, но уже в 
2018-м деревенька превратилась… 
Я все искал аналогии - во что.

Сингапур? Токио? Или бери вы-
ше - Южное Бутово?!

Местные старожилы (это те, кто 
живет здесь пять лет) рассказыва-
ют - началось все с ИКЕА. Стоило 
шведам построить тут супермагазин, 
как в богом забытую окраину Питера 
с покосившимися избами и населе-
нием в полсотни человек пошли бес-
платные автобусы, потом появились 
дома для сотрудников магазина.

И, вероятно, шведы, сами того не 
ведая, установили для Кудрова вы-
сокую планку будущего.

Рядом с торговым центром они для 
развлечения покупателей построили 
диковинный Норвежский парк. И 
начали варяги свою европейскую 
жизнь натягивать на наши питер-
ские болота.

Сначала завели прием раздельно-
го мусора, которое юное Кудрово 
все-таки приучилось сдавать. Потом 
стали цивилизовывать округу…

- Они натренировали наш русский 
менеджмент так, - вспоминала одна 

из местных жительниц, - что пустырь, 
где ничего не росло, они аккуратно 
засеяли еврогазоном. Поставили та-
блички: «Пожалуйста, не ходите, наш 
газон набирается сил». Они соорудили 
детские площадки, аттракционы для 
скалолазания, на их сцене постоянно 
шли какие-то фестивали... И мы все 
тянулись туда, в кудровскую Норве-
гию.

Затем пришли большие застройщи-
ки. Тоже пытались соответствовать. 
Первоначальный проект предполагал 
возведение вокруг «варягов» 7 евро-
пейских столиц. Звучало романтич-
но: «Главная идея проекта - создать 
за пределами Петербурга небольшой 
город на основе узнаваемых образов 
европейских столиц. В качестве вдох-
новения были выбраны семь городов: 
Берлин, Рим, Париж, Мадрид, Барсе-
лона, Амстердам, Лондон…»

Планировались «парижские 
площади-звезды, улицы-лестницы 
Рима, замкнутые кварталы Барсело-
ны, мадридская Плаза-Майор, каналы 
Амстердама...»

- Говорили, что к 2014 году уже будет 
метро здесь, плюс сюда переедет пра-
вительство Ленинградской области, 
что все будет в шоколаде, - вспоми-
нают жители.

Но без злобы.
Согласитесь - какой русский в здра-

вом рассудке поверит застройщику?
Тем более что в Кудрове действи-

тельно начали возводить объекты по 
проекту, предполагающему изящные 
невысотные дома.

Застройщики держали себя в руках, 
но потом где-то в местном Лондоне…

БЕЗ ПРОСПЕКТА ЛЕНИНА
Замглавы Заневского городского 

поселения (куда входит Кудрово) 
Владимир Гречиц, будучи руководи-
телем сразу 7, пусть потешных, но 
европейских столиц, принял меня со-
ответствующе. Посреди Европейского 
проспекта. В «мэрии» ни охраны, ни 
замков.

- Видите, - воскликнул замглавы. - 
Никто вас не остановил? Не спросил: 
к кому вы? У нас все демократично!

Портрет явления:

 Есть ли жизнь     в человейниках?
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Активисты 
Анна Русакова 
и Иван Сидоров 

борются 
с «язвами» 

своего городка, 
но само Кудрово 
любят и уезжать 

не думают.

Владимир ВОРСОБИН

Как мегаэтажка 
на почти 4 тысячи 
квартир оказалась 
не адом адским, а - 
официально - самым 
комфортным городом 
страны! И зачем вообще 
такие строят - в России 
что, земли не хватает?

За ответами на эти вопросы обозреватель «КП» от-
правился в пригород Санкт-Петербурга Кудрово, зна-

менитый уже на всю страну своим домом-монстром.
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Замглавы городского поселения 
Владимир Гречиц уверен: все модное 
сейчас строительство по-европейски 

- ерунда по сравнению с русской 
архитектурой, тем же Зимним дворцом. 



Россия
www.kp.ru 9 30.05.2023 

- Европа, ясное дело, - стараюсь не 
подмигнуть я. - По нынешним вре-
менам - даже смело…

Гречиц усилил бдительность.
- Мы, русские, так устроены: евро-

пейское - значит качественное, - для 
начала заметил он. - Отсюда евроре-
монт. Но! (Палец вверх.) Разве может 
их евроремонт тягаться с нашим Зим-
ним дворцом?! Или дворцом Менши-
кова? А насчет всех этих названий… 
Есть мнение - не переименовать ли, 
скажем, Европейский проспект в 
честь местного храма? Или, учитывая 
нынешнюю ситуацию, Английскую 
улицу в Абрикосовую… Но пока не 
было официального предложения. 
И потом (хмурится)… с молодежью 
нашей надо что-то делать.

- Что с ней? - настораживаюсь.
- Я вам скажу, - горько воскликнул 

Гречиц. - У нас в парке аллея Славы. 
Хотим поставить там какой-то знак, 
обелиск. Предлагаем варианты. А 
молодежи они не нравятся. Говорю: 
«Почему?» Никто не может ответить… 
Поэтому (вздыхает) ко всему надо 
подходить осторожно - не так, что 
сегодня Европейский, а завтра про-
спект Ленина.

Насчет застройщиков, которые вме-
сто европейской малоэтажной милоты 
понастроили лес небоскребов, замгла-
вы высказался философски. Законы 
рынка, мол, не обманешь.

- Сюда приезжали такие мужи от 
архитектуры и градостроительства, - 
вспоминал Гречиц. - Да, красивый 
проект, что тут скажешь. Но что гла-
венствует во всем? - вдруг спросил он.

- Здравый смысл? - предполагаю.
- Экономика! - восклицает замгла-

вы. - Если я купил участок за рубль, 
то я должен этот рубль вернуть, еще и 
заработать что-то. Поэтому…

Замградоначальника вздохнул.
И я его - ох, как понял. Нельзя по-

строить 12 этажей, когда не запрещено 
25. Решительно невозможно.

А что поделать. Так строят сейчас 
по всей стране. И Кудрово (посмо-
трите на фото) симпатичный пример. 
До того, видимо, симпатичный, что 
уже дважды город признают самым 
комфортным.

Из-за чего при первом «награжде-
нии» даже случился скандал.

ЛЮБИМОЕ «КАМЕННОЕ ГЕТТО»
Тогда на Кудрово хищно спикиро-

вал блогер Илья Варламов (иностран-
ный нынче он агент). Мол, что?! Луч-
ший город?! Да это каменное гетто!

Варламов устроил городку что-то 
вроде архитектурной травли, выпу-
ская видеорепортажи один за другим…

Но что интересно: в них Варламов 
все-таки был вынужден признать - 
многие кудровцы любят свой город. 
И говорят в интервью: жить-то здесь 
удобно. Все под рукой - рядом метро, 
квартиры не такие дорогие, как в Пи-
тере. А так как застройщики запро-
ектировали в домах помещения для 
бизнеса - магазинчики, кафе тут на 
каждом шагу. Отчего (да здравству-
ет конкуренция!) цены получаются 
ниже, чем у городов-соседей. Разбит 
симпатичный зеленый (в будущем) 
парк «Оккервиль».

А в блогах, размышляя - хорошо ли 
жить в «каменном гетто», местные жи-

тели даже сквозь неистребимое русское 
ворчанье приходили к выводу: за такие 
деньги? (Цены на квартиры здесь про-
центов на 20 - 30 ниже питерских.)

Нормально!
Даже местные активисты-

общественники, перечисляя тыся-
чи проблем (власти, например, уму-
дрились на месте будущей больницы 
устроить автопарковку, а криворукие 
строители, дорожники и другие пер-
сонажи словно специально стараются 
загадить окрестности строительным 
мусором), признаются - из Кудрова 
уезжать не хотят.

Русский человек влюбляется в то, что 
ему далось с большим трудом.

К тому же местные объясняют со-
временную гигантоманию (в стиле 
«небоскребы-небоскребы, а я малень-
кий такой») просто. Мол, в каком-
нибудь Осло, где проживают 600 тысяч 
человек, можно лепить на окраинах 
пятиэтажки. Но у мегаполиса, где про-
живает в 10 раз больше людей, - это 
невозможно! Иначе, мол, какая была 
бы цена за квартиры?

Сюда съехалась вся Россия - Хаба-
ровск, Воркута, Иваново, Пермь… От-
чего садики и школы, потрескивая от 
такого наплыва, работают в две смены 
с добрым десятком параллельных клас-

сов («а», «б», «в», «г», «д», «е», «ж»…) с 
30 учащимися в каждом.

- Запланировано 9 школ и 27 садов - 
успокаивал меня замглавы, задумчиво 
разглядывая карту на стене.

Она говорила о будущем. Она обе-
щала новую очередь строительства, 
раза в два превышающую Кудрово.

- Высотой не более 12 этажей, - про-
изнес замглавы. - Чтобы не было…

И осекся.
- …как в джунглях, - помог я.
- Я это слово обхожу, - застенчиво 

сказал замградоначальника.
- Владимир Викторович! - наконец 

взмолился я. - Откройте тайну - по-
чему именно Кудрово признан самым 
комфортным городом?! В меру ухожен-
ный, необычный, красивый городок. 
Но давайте честно. Лучший?!

Мне показалось, что никто - ни жи-
тели, ни даже сами чиновники - в это 
до конца не верили.

И правильно делали.
Потому что разгадка оказалась - не-

ожиданной…

БОРЬБА С ПРИПИСКАМИ ДОВЕЛА
Я ее нашел в Минстрое. Рядом со 

здравым смыслом…
Там при словах «лучший город Рос-

сии» схватились за голову.

Взмолились. Дескать, все с этими 
рейтингами впали в ересь. Даже де-
ловые издания. И поручили мне до-
нести наконец-то миру истину: мол, не 
существует никакого «рейтинга ком-
фортных городов» (эх, зря Варламов 
громил Кудрово). Ведомство, как со-
общили «КП» в Минстрое, не сошло с 
ума и вовсе не считает Кудрово самым 
комфортным в стране.

Как, впрочем, и другие города, по-
беждавшие в этой номинации.

Индекс благоприятной среды, мол, 
не рейтинг, а лишь попытка измерить 
эффективность чиновников. Макси-
мально объективно. Без возможности 
приписок.

Оценки выставляются по 36 индика-
торам и 108 «подпоказателям» - причем 
зеленые насаждения инспектируют-
ся из космоса, безопасность - по уго-
ловным сводкам, а такое эфемерное, 
субъективное понятие, как красота, 
по… соцсетям. Ведомство, оказывает-
ся, прилежно подсчитывает, сколько 
селфи с подписью типа «Смотри, кру-
тяк!» размещается в интернете (все эти 
бестолковые фото, оказывается, имеют 
государственный смысл!).

И все-таки это не рейтинг.
В Минстрое мне объяснили: в прин-

ципе нельзя говорить, что какой-то 
город лучше или хуже. Если даже город 
достиг благоприятной городской сре-
ды, нельзя говорить, что решены все 
вопросы. Это как если бы в конкурсе 
красоты девушек оценивали только по 
трем параметрам 90 - 60 - 90. Так и тут: 
да, мол, мы следим за 36 индикаторами 
в 1117 городах. А всех возможных па-
раметров - может, тысяча. Приходится 
выбирать (индекс не учитывает нали-
чие или отсутствие поликлиники - это 
зона ответственности Минздрава, и 
количество этажей и квартир на одном 

квадратном сантиметре тоже). Но для 
Минстроя, как мне сказали, важна 
последовательность, чтобы с годами 
видеть динамику. Если город из года 
в год прибавляет в индексе эффек-

тивности - чиновники справляются, 
а если падает - денежку из бюджета 
могут снять…

понастроили

«Гражданскую оборону»
 Владимира Ворсобина 
слушайте по пятницам 

в 19.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.RU Есть ли жизнь     в человейниках?
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Ругают 
и хрущевки, 
и брежневки. 
Но они дали 

миллионам людей 
свое жилье. 
Как сейчас - 
человейники. 

И все-таки есть в Кудро-
ве ценность, оправдываю-
щая звание лучшего города 
страны.

Он молод.
Что для России уже ред-

кость.
Кудрово - про начинаю-

щих жизнь, приехавших 
сюда часто на родительские 
деньги из условной Ворку-
ты. 20 - 30 лет. Кудровцы 
только-только «подполза-
ют» к мегаполису, чтобы 
потом его непременно за-
воевать.

Даже одна из самых не-
примиримых «сердитых го-
рожанок» общественница 
Анна Русакова, перманент-
но сражающаяся против 
вырубок деревьев, ошибок 
в проектировании, неэф-

фективных трат городских 
денег (замглавы города Гре-
чиц, будучи начальником 
глубоко русским, ругается: 
«Критика критикой, но не 
позволю лодку раскачи-
вать!»), на вопрос: «Соби-
раетесь уезжать?», смеется: 
«А мы вторую квартиру ку-
пили в Кудрове. Знакомый 
черт лучше незнакомого».

И молодое Кудрово учит, 
как жителям обустроить 
свой дом самим…

- Мне нравятся здесь лю-
ди, - говорит Анна. - Народ 
у нас очень отзывчивый. 
Любые проблемы, любая 
новость - в городском бло-
ге с 80 тысячами активных 
жителей, начинается шур-

шание: что там за корюш-
ка приехала? Грибы какие 
привезли? Базар елочный 
открылся? Чей котик вы-
бежал? (У нас, кстати, 
поэтому нет бездомных 
животных - всем находим 
хозяина.) Почти в каждом 
доме инициативная груп-
па - кто с управляющей 
компанией воюет, кто двор 
облагораживает.

- Даже ФСБ организова-
ли, - улыбается. - Фонд со-
седского благоустройства. 
Краудфандингом собираем 
деньги на высаживание ку-
стов и деревьев.

- Может, вся эта история 
с Кудровом действитель-
но из-за людей? - говорю 

задумчиво (а чем не вер-
сия?!). - И все эти индексы, 
рейтинги…

- Однажды у меня шести-
летний сын потерялся, - не 
слушает меня Русакова. - 
Мне позвонило полгорода - 
и через полтора часа нашли!

И хотя она спешила на со-
брание по защите чего-то 
еще, она смотрела на меня 
с такой гордостью за Кудро-
во, что я даже на секунду 
засомневался.

И, стоя во дворе знаме-
нитого 25-этажного дома 
с 3708 квартирами, в этом 
величественном ущелье, 
глубоком, как Марианская 
впадина, я подумал - может, 
он правда лучший?

ИТОГ

А по сути - большая деревня
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Виктория ГАВРИК

Но его адвокат сдаваться 
не собирается.

В Мосгорсуде вынесли приговор 
тюменскому спецназовцу Виталию 
Бережному, обвиняемому в убийстве 
и изнасиловании 8-летней Насти Му-
равьевой. Девочка пропала в 2021 году 
в районе Лесобазы. Бережного арес-
товали через несколько недель после 
того, как следователи обнаружили 
тело мертвого ребенка, завернутое в 
несколько пакетов и упакованное в 
коробку. Сначала подозреваемого до-
прашивали в Тюмени, и долгое время 
дело находилось в областной столице, 
позже отправили в Москву. В начале 
2022 года расследование по уголовному 
делу было завершено.

22 мая коллегия присяжных признала 
Бережного виновным в убийстве Насти 
Муравьевой. Несколько раз обвиняемо-
му меняли адвоката. В марте 2023 года 
к работе подключился московский ад-
вокат Александр Почуев. Однако позже 
правозащитник вышел из дела. По его 
словам, из-за давления и постоянных 
ограничений со стороны суда. Защитни-
ки обвиняемого отрицают вину тюмен-
ца, заявляя, что настоящий преступник 
на свободе. По мнению адвокатов, на 
Бережного во время расследования и 

судебных заседаний оказывалось ко-
лоссальное давление. Так же были вы-
нуждены работать и сами защитники.

Изучив представленные материалы 
дела, показания свидетелей, предостав-
ленные улики и мнение присяжных, 
суд установил наказание для Виталия 
Бережного в виде пожизненного срока 
заключения в колонии особого режима. 
Также судья распорядился взыскать в 
пользу Татьяны Муравьевой 3 миллиона 
рублей. Колбы с насекомыми, полиэ-
тиленовые пакеты, части ковра, вещи 
девочки, ножки стиральной машины 
суд распорядился уничтожить.

Картина дня: Тюмень

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

У тюменского парка в воскресенье нашли тело молодой девушки. Об 
этом рассказали пользователи в группе «ЧС Тюмень» в социальной сети 
«ВКонтакте». Труп был обнаружен около остановочного комплекса «Парк 
имени Гагарина». По словам очевидцев, на место происшествия приехали 
родные и близкие погибшей, а также сотрудники МВД. 

Некоторые прохожие предположили, что тело мужское, но большая часть 
тюменцев настаивает, что труп именно женский - девушка с рыжими и 
длинными волосами.

- Вызов поступил в 19:34, прибытие бригады скорой медицинской по-
мощи - 19:40. Медики боролись за жизнь пациента: проводили сердечно-
легочную реанимацию, но, к сожалению, спасти не удалось, - сообщили в 
пресс-службе департамента здравоохранения Тюменской области.

Виталий Бережной в суде.
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Бережного приговорили 
к пожизненномуному

КОГДА  
ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Адвокат Виталия Бережного 
Анастасия Волк ищет бывших 
присяжных, которые рассматри-
вали дело в 2022 году, но были 
распущены из-за нарушения тайны 
совещательной комнаты. В Сеть 
утекло предварительное решение 
присяжных: Бережного хотели 
оправдать. Материалы дела за-
тем передали в московский суд.

- Защита считает приговор неза-
конным, несправедливым и наме-
рена продолжать борьбу. В насто-
ящий момент защита разыскивает 
присяжных заседателей, которые 
участвовали при рассмотрении уго-
ловного дела в Тюмени. Кроме то-

го, мы разыскиваем присяжного заседателя, который 
был отстранен от участия при рассмотрении этого дела в 
Московском городском суде. Также мы ищем кандидатов 
в присяжные заседатели, которые участвовали в отборах 
по этому делу в Москве, - рассказала Анастасия Волк.

А это сама Настя   
за несколько месяцев 

до своей гибели.

Алексей КОСЕНЧУК

Полиция проводит 
проверку.

Ума палата! Именно 
так можно сказать про 
жителя Тюмени, кото-
рый решил демонстра-
тивно сжечь две иконы 
возле мусорных баков, 
заснять «перформанс» 
на видео и выложить за-
пись в интернет.

К слову, ролик вы-
звал бурю негодова-
ния у пользователей 
интернета и жителей 
дома на улице Марша-
ла Жукова, где и про-
изошел инцидент. На 
вопрос соседей, зачем 
он это делает, молодой 
человек признался, что 
«не верит в иконы». А 
сжег их для того, чтобы 
«никто не смог забрать 
их себе».

- Не создавай себе ку-
мира. Иконы - это то-
же кумир. А святые и 
всё остальное являют-
ся идолами, - говорит 
мужчина (из-за массы 
нецензурщины мы под-
корректировали его 
речь).

Сожженные иконы 
когда-то принадлежали 
его отцу, но наследнику 
реликвии оказались не 

нужны. Проходившей 
мимо соседке он сказал, 
что не хочет выкидывать 
их в мусор или дарить 
кому-то, поэтому, мол, 
самым подходящим 
способом стало их со-
жжение.

В УМВД по Тюмен-
ской области рассказа-
ли, что уже проверяют 
ролик, разлетевшийся 

в социальных сетях. 
После этого случивше-
муся дадут правовую 
оценку. Если вину тю-
менца докажут, то ему 
может грозить штраф 
до 300 тысяч рублей, 
обязательные или при-
нудительные работы, 
лишение свободы до од-
ного года за оскорбле-
ние чувств верующих.

Ветер крепчает
Серафима КРАСНОВА

К экстремальной жаре 
добавится сильный вихрь.

Региональное МЧС на основании прог-
ноза синоптиков Обь-Иртышского гидро-
метеоцентра предупредило об ухудшении 
погодных условий, которое ожидается 
сегодня, 30 мая. Непогода, по данным 
метеорологов, продлится несколько су-
ток, до 1 июня.

Согласно прогнозу, местами в Тюмен-
ской области ожидается усиление ветра 
с порывами от 15 до 18 метров в секунду.

- По данным Тюменского ЦГМС, 30 мая на 

территории Тюменской области ожидается 
переменная облачность, местами кратко-
временные дожди, грозы, в отдельных рай-
онах порывы ветра могут достигать 15 - 18 
метров в секунду. Температура ночью ожи-
дается плюс 13 - 18 градусов, днем - плюс 
23 - 28, местами до 33 градусов. В связи 
с ожидаемыми погодными метеоусловиями 
будьте внимательны и осторожны, - расска-
зали в МЧС России по Тюменской области.

Тюменцам советуют во время порывов 
ветра избегать рекламных щитов, дере-
вьев, проводов, не отпускать детей на 
улицу одних в разгар опасной непогоды. 
Автомобилистам, в свою очередь, реко-
мендуют не превышать скорость и избе-
гать резких маневров.

 ■ УМА ПАЛАТА

Мужчина демонстративно сжег 
две иконы возле мусорных баков

В действиях мужчины полиция  
может найти оскорбление чувств верующих.

Ветер будет дуть с порывами 
от 15 до 18 метров в секунду.
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Филолог рассказал, 
как говорили 

советские школьники 
и значение каких слов 
современные ученики, 

вероятнее всего, 
не поняли бы.

Татьяна СОЛОВОВА 
(«КП» - Новосибирск»)

«Контрабанда», «менин-
гитка», «зыкинско» - если 
вы знаете, что означают эти 
слова, вы точно учились в со-
ветской школе. Прошло чуть 
больше 30 лет, но современ-
ные ученики фразу «солидол 
с тобой» явно не поняли бы. 
Кандидат филологических на-
ук Юрий Крылов рассказал, 
как говорили школьники в 
СССР, какие словечки со-
хранились у детей до сих пор, 
а что изменилось.

«РЕБЗЯ, ЧЕРЕПА 
К КЛАССУХЕ ПРИШЛИ»

- Одно из свойств языка - 
стремление упростить слова, 
чтобы произносить их было 
быстрее и удобнее. И в речи 
советских школьников со-
кращений появилось мно-
го: например, физра, литра, 
шпора, домашка, классуха 
остались до сих пор. Что не-
удивительно: и предметы эти 
до сих пор есть, и шпаргалки 
используют, - говорит Юрий 
Крылов, доцент кафедры со-
временного русского языка и 
методики его преподавания 
Новосибирского педагоги-
ческого университета.

А вот если классуха со 
шпаргалками ловила и вы-
зывала черепов (или рода-
ков) - все, пиши пропало.

- Были сокращения, кото-
рые носили отрицательный 
оттенок: к примеру, слово 
«родаки». Суффикс «к» вы-
ражает пренебрежение и ста-
вит сокращение от «родите-
ли» в один ряд со словами 
дураки, чудаки, - объясняет 
филолог. - Почему появи-
лось такое сокращение? Под-
росткам важно было быть на 
одном уровне со взрослыми, 
вот и принижали их значе-
ние. Поэтому же родителей 
называли предками или че-
репами: мол, вы настолько 

древние, что ничего не по-
нимаете.

Эти слова сейчас не услы-
шишь на перемене, как и 
«ребзя» - ребята или «соли-
дол» - сокращение от «соли-
дарность». Но не всегда слова 
заменялись на укороченные. 
Так, слово «контрабанда» -
длинное, так советские шко-
льники называли контроль-
ную, специально давая ей 
отрицательную коннотацию.

А как советские школьни-
ки выражали восторг? Сей-
час говорят «круто», а тогда?

- Говорили зыко, зыкинско 
или зыбанско. Слова прои-
зошли от просторечного «зы-
рить» - смотреть. И все это 
было сокращением от «Зырь, 
как здорово».

Некоторые слова исчезли 
вместе с явлениями. Совре-
менные дети не знают про 
промокашки и чернильницы. 
Канули в Лету и названия не-
которых уроков. Например, 
чистописания (когда учили 
писать пером). Или оценки 
за прилежание (насколько 

усердно писал ученик). Это 
слова-историзмы, которые 
кто-то помнит, но они уже 
не используются.

ПАРАША - ЭТО ДВОЙКА
Был в речи школьников 

и воровской жаргон: да-да, 

советская третьеклассница 
с косичками могла обозвать 
одноклассника «лосем» или 
«лошариком».

- Это слово произошло от 
слова «лох», которое исполь-
зовали в криминальной сре-
де, - считает филолог.

Из этой же среды пришло 
и слово «параша»: заключен-
ные называли так сосуд для 
испражнений, а школьни-
ки - двойку.

- То, что слова из крими-
нального жаргона попали 
в речь советского челове-

чества, объяснимо. Еще во 
время сталинских репрессий 
многие отсидели в лагерях, 
а когда вышли, то принесли 
тюремную лексику в семьи. 
И постепенно она стала обы-
денной, перестала так остро 
восприниматься, где-то ее 
слышали и дети, - говорит 
Юрий Крылов.

ОЛИМПИАДА 
И «РАБЫНЯ ИЗАУРА»

В конце 80-х школьники 
набрались слов из зарубеж-
ных сериалов, которые толь-
ко начали показывать.

- К примеру, после «Рабы-
ни Изауры» подростки стали 
дачу называть фазендой.

Есть версия, что слово «ла-
ве» в значении деньги пошло 
от английского love, услы-
шанного в песнях. А позже 
его вообще переделали в «ла-
ванду».

В языке школьников оста-
лась память и об Олимпиаде 
1980 года:

- Накануне соревнований 
в СССР стали выпускать 
свитера с молнией, кото-
рые окрестили олимпийка-
ми. Не расшифруют сейчас 
и слово «менингитка». Это 
шапочка: родители пугали, 
что если ребенок выйдет 
без нее, то заболеет менин-
гитом.

Куда делась промокашка 
и почему мы больше не зырим

«На др к бести»
На смену словам из советской школы 
пришли новые - из интернета.

- Школьники в мессенджерах пытаются писать максимально ко-
ротко. А потом начинают говорить теми же сокращениями: напри-
мер, падра - подруга, др - день рождения, дноклы - одноклассники, 
душнила - душный скучный человек, - объясняет Юрий Крылов.

Появилось много заимствований из английского языка  - бести 
(лучшая подруга), краш (человек, в которого влюблен), нуб (новичок), 
бумер (представитель старшего поколения), зуммер (представитель 
нового поколения).

- Хорошо ли это для школьного языка? Я бы сказал, что это законо-
мерное развитие: в советской школе интернета не было, сейчас он 
есть. Дети могут слушать музыку и смотреть фильмы на английском, 
и, конечно, язык отражает все эти изменения. 

Вспоминаем, как жилось раньше, 
когда деревья были большие
 и трава зеленее. «Дежавю» 

в субботу и воскресенье в 23.00 
(мск) на Радио «КП»
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Олимпиада 1980 года подарила не только чемпионов, 
но и новые слова, например, «олимпийка».
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Кажется, кто-то не сдал «контрабанду»...

А ЧТО СЕЙЧАС?
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Ирина ХОЛОНЧУК

Она собрала около 
200 участников.

В Тюмени прошла XVI кус-
товая научно-техническая 
конференция молодых спе-
циалистов НК «Роснефть». В 
течение двух дней интеллекту-
ального соревнования участ-
ники боролись за победу в  
11 секциях. Победителей и 
призеров ждет престижный 
финал в Москве. 

ОПЫТ ВАЖНЕЕ ПОБЕДЫ
Нефтяная компания прово-

дит научно-технические кон-
ференции молодых специали-
стов с 2006 года. Они состоят 
из трех частей: региональные 
научно-технические конфе-
ренции в дочерних обществах, 
кустовая научно-техническая 
конференция по бизнес-про-
цессам и итоговая межрегио-
нальная научно-техническая 
конференция.

Приветствуя участников, 
председатель жюри конфе-
ренции, генеральный дирек-
тор «РН-Уватнефтегаза» Ев-
гений Армянинов отметил, что 

это ежегодное мероприятие, 
благодаря которому компания 
может выявить наиболее пер-
спективных молодых специ-
алистов.

На протяжении двух дней 
они представляли наиболее 
актуальные проекты по таким 
направлениям, как геология, 
добыча нефти и газа, инфор-
мационные технологии, про-
мышленная безопасность и 
охрана труда. В этом году кон-
ференция собрала 193 участ-
ника. Почетно, что именно 
Тюмень стала площадкой для 
такого значимого события.

Долгожданная церемония 
награждения дала возмож-
ность порадоваться за всех 
участников и, самое главное, 
за победителей интеллекту-
ального состязания.

- Своей целеустремленно-
стью вы заложили фундамент 
для будущих стремлений. Да-
же если вы не вошли в чис-
ло победителей, не опускай-
те руки и двигайтесь дальше. 
Проигравших здесь нет. Я сам 
был молодым специалистом, 
участвовал в конференциях 
компании и знаю, как важно 
это для профессионального 

развития. Сейчас перед отрас-
лью стоят серьезные вызовы, 
но благодаря вашим идеям 
мы сможем их преодолеть, - 
подчеркнул Евгений Армя-
нинов.

ПРОИГРАВШИХ НЕТ
В число победителей и при-

зеров конференции вошли во-
семь молодых специалистов 
«РН-Уватнефтегаза». Все они 
благодарили наставников и 
охотно делились впечатле-
ниями.

Так, ведущий специалист от-
дела подготовки нефти и под-
держания пластового давления 
управления подготовки нефти, 
газа и поддержания пластового 
давления Павел Телегин отме-
тил, что ему было интересно 
показать не только себя, но 
и посмотреть на презента-
цию проектов соперников. 
Его проект был посвящен 
разработке модуля, который 
позволяет определять энер-
гоэффективность насосов по 
поддержанию пластового дав-
ления на скважинах.

В свою очередь, ведущий 
специалист отдела организации 
труда и мотивации персонала 

Анастасия Булычева в секции 
«Труд, юриспруденция, персо-
нал» представила жюри проект 
по повышению мотивации со-
трудников. Ее идею и увлечен-
ность темой высоко оценили 
члены жюри.

Подводя итоги конферен-
ции, заместитель генерального 
директора по персоналу и со-
циальным программам «РН-
Уватнефтегаза» Андрей Види-
неев отметил, что с каждым 
годом участников становится 
больше. 

- Но самое главное, что ка-
чество и уровень подготовки 
докладов при этом также рас-
тет, - сказал Андрей Видинеев.

Важно, что на протяжении 
конференции участники не 
только проявляли свои ин-
теллектуальные и лидерские 
качества. Нефтедобывающее 
предприятие предусмотрело 
командообразующую про-
грамму, благодаря которой 
гости из других регионов по-
знакомились с Тюменью, а 
также сдружились.

Впереди у победителей са-
мый волнительный этап - 
подготовка к финалу, кото-
рый пройдет этой осенью в  
Москве.

В Тюмени назвали имена победителей  
научно-технической конференции «Роснефти»
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Маргарита Николаева - обладатель диплома  
«За практическую значимость и применимость».

Секция «Промышленная энергетика, энергоэффективность», Павел Телегин (крайний справа).
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Мария ВАСИЛЬЕВА 

Бизнесмены в конце 
мая отметили свой 
профессиональный 
праздник. 

В нашей стране эта профес-
сия появилась более 30 лет 
назад, сейчас без продукции 
и услуг предпринимателей не-
возможно представить жизнь. 

ПОЗИТИВНЫЙ ТРЕНД
Как отметил в своем теле-

грам-канале глава региона 
Александр Моор, за последние 
пять лет в области в 1,3 раза 
вырос индекс промышленно-
го производства, а в обраба-
тывающих производствах - в 
1,7 раза.

- В чем секрет успешной 
работы Тюменской области 
по привлечению инвестиций? 
Никакой тайны тут нет. При-
влечение инвестиций - как 
маховик. Много усилий на-
до приложить, чтобы запус-
тить, раскрутить этот меха-
низм, зато потом всё работает 
стабильно и без сбоев. Мы 
выстроили с предпринима-
телями доверительный диа-
лог, много лет трудимся над 
улучшением делового клима-
та, - отметил губернатор.

По его словам, деловые 
качества, инициативность и 
целеустремленность помога-
ют и современным предпри-
нимателям вносить весомый 
вклад в экономику региона 
и страны, в решение важных 
текущих и стратегических за-
дач, достойно отвечать на все 
вызовы времени и достигать 
успеха. Пандемия, санкцион-
ное давление заставили мно-
гое пересмотреть, преодолеть 
барьеры и адаптироваться к 
сложившимся условиям. В 
этот непростой период биз-
нес проявил себя с лучшей 
стороны.

- Каждый год мы с вами со-
обща укрепляем региональ-
ную экономику, оперативно 
пересматриваем и внедряем 

наиболее эффективные и 
востребованные меры под-
держки, реализуем инвести-
ционные возможности, ведем 
постоянный диалог, чтобы 
создавать комфортную сре-
ду для бизнеса и сохранять 
экономическую и предпри-
нимательскую активность, - 
отметил глава региона.

Он напомнил, что, несмотря 
на возросшую конкуренцию, 
Тюменская область находит-
ся в числе лидеров нацио-
нального рейтинга состояния 
инвестклимата, а некоторые 
наработанные практики при-
меняются и в других регионах 
России. Позитивный тренд 
наблюдается и в увеличении 
количества субъектов малого 
и среднего предприниматель-
ства, численности занятых в 
этой сфере.

Тюменская область привле-
кательна для инвесторов в том 
числе по причине поддержки, 
которую в регионе могут полу-
чить бизнесмены. Благодаря 
благоприятному инвесткли-
мату, в области открываются 
новые предприятия. Так, один 
из проектов, который сейчас 
реализуется, - создание базы 
отдыха «Фишпарк «Черная 
речка». В свой проект инве-
стор из Тюменского района 
готов вложить 15 млн рублей, 
предоставить восемь рабочих 
мест. Предприниматель пла-
нирует создать искусственный 
водоем для зарыбления форе-
лью, осетром и карпом.

Инвестпроект был пред-
ставлен экспертному совету 
Инвестиционного агентства 
Тюменской области. Всего 
три бизнес-идеи одобрены и 
включены в реестр инвести-
ционных проектов Тюмен-
ской области.

Еще один предприниматель 
в Тюмени планирует расши-
рить действующее производ-
ство и открыть деревообра-
батывающий цех с полным 
циклом обработки древеси-
ны, что позволит увеличить 
объем ежемесячно выпуска-

емой продукции до 1 тысячи 
кубометров. Общая стоимость 
проекта - 24 млн рублей, будет 
создано десять рабочих мест. 
Предприятие уже приобре-
ло дополнительные станки, 
углопильный комплекс. Ры-
нок сбыта - компании домо-
строительной отрасли.

Еще одно предприятие, 
но уже по производству ре-
агентов для водоподготовки 
и водоочистки в промзоне 
поселка Утяшево, расширит 
ассортимент продукции за 
счет выпуска линейки сухих 
коагулянтов, которые за-
менят импортные аналоги. 
Сухие коагулянты позволят 
снизить затраты и трудности 
при логистических поставках 
предприятиям-потребителям 
водного раствора и расши-
рить географию поставок. 
Предприятие уже реализует 
продукцию в города Югры, 
Ямала, Омской области. В 
планах - выйти на страны 
ближнего зарубежья.

Успешно развивается биз-
нес и в районах. Так, 365 пред-
принимателей Тобольского 
района развивают разные от-
расли экономики: сельское 
хозяйство, придорожный и 
гостиничный сервис, торгов-
лю и общественное питание, 
производство техники, сферу 
отдыха, туризма и оздоров-
ления.

По словам главы Тобольско-
го района Леонида Митрюш-
кина, в 2022 году вместе с ин-
весторами были реализованы 
пять бизнес-идей, на сегод-
няшний день в работе 21 про-
ект, пять из них завершат до 
конца текущего года.

Закончена модернизация 
стрелкового клуба в поселке 
Сибиряк. Летом откроет свои 
двери новая гостиница в де-
ревне Татарские Медянки. В 
поселке Прииртышский за-
пустят производство хлебо-
булочных изделий и готовых 
блюд в индивидуальной упа-
ковке. Продолжается рекон-
струкция санатория «Радуж-

ный» в Малозоркальцевском 
поселении.

- В каждом направлении мы 
работаем сообща. В помощь 
нашим предпринимателям 
открыт районный инвести-
ционный офис. Всегда на свя-
зи наши единомышленники 
и партнеры - Инвестицион-
ное агентство и Торгово-про-
мышленная палата Тюмен-
ской области, - подытожил 
Леонид Митрюшкин.

МОЛОДЕЖЬ  
ОСТАЕТСЯ В СЕЛЕ

Быстро и качественно рас-
тущая сфера - малый и сред-
ний бизнес. В нашем регионе 
в ней работают 314 тысяч че-
ловек, еще 85 тысяч самоза-
нятых - это каждый четвертый 
житель.

Так, в селе Абатское самоза-
нятая Дарья Попова открыла 
фитнес-студию джампинга 
ECOZA. Девушка прошла 
обучение и готова помогать 
сельчанкам поддерживать хо-
рошую физическую форму.

- Училась в Федерации 
джампинга в Челябинске. 
Стала сертифицированным 
инструктором по джамп-
дэнсу, а в марте зарегистри-
ровалась как самозанятая. 
Решила открыть небольшую 
джамп-студию. Направление 
новое и набирает обороты, 
можно охватить разные кате-
гории населения. В предста-
вительстве Инвестиционного 
агентства получила консуль-
тацию по открытию бизнеса и 
финансовой поддержке Фон-
да микрофинансирования, - 
рассказала самозанятая.

Купить оборудование, ме-
бель и инвентарь, а также 
оплатить аренду Дарья По-
пова смогла, получив фи-
нансирование по программе 
«Микрозаймы для самозаня-
тых» под 7,5% годовых.

- Радует, что инициатив-
ная молодежь остается в селе 
и реализует такие интересные, 
полезные проекты в нашей 
области, - прокомментировал 

генеральный директор Фонда 
микрофинансирования Алексей 
Мартын.

Еще одна предпринима-
тельница решила запустить 
производство корма для не-
продуктивных животных в 
собственной квартире. Еле-
на Кунгурцева получила заём 
по беззалоговой программе 
«Действуй» под 7,5% годо-
вых на два года с отсрочкой 
на шесть месяцев. Средства 
необходимы на покупку сы-
рья и материалов для произ-
водства готовых кормов для 
непродуктивных животных.

- Елена решила запустить 
производство корма для не-
продуктивных животных. По 
плану, это небольшое произ-
водство в собственной кварти-
ре. Уже приобретены автоклав, 
пробная партия реторт-паке-
тов, автозапайщик вертикаль-
ного типа с конвейерной лен-
той, дегидратор для мяса. В 
дальнейшем планируется арен-
да помещения и расширение до 
масштабного производства с 
линиями для сухого и влажного 
корма, - рассказали в фонде.

Интересно, что бизнесмены 
создают проекты и друг для 
друга. Например, коворкинг 
для самозанятых и фрилан-
серов открыла в Тобольске 
предприниматель Юлия Гон-
чарова. По программе «Аксе-
лерация» ей были выделены 
средства на ремонт помеще-
ния, приобретение мебели, 
оргтехники, разработку сайта 
и его продвижение.

- Поддерживая открытие та-
ких проектов, мы помогаем 
создавать среду для активных 
и прогрессивных людей. То-
больск активно развивается, 
ему необходимы подобные 
пространства, где каждый 
сможет реализовать свои са-
мые смелые инициативы, - 
подчеркнул Алексей Мартын.

Отметим, что всего с нача-
ла года специалисты регио-
нального фонда выдали 129 
микрозаймов на сумму 231 
миллион рублей.

В диалоге с предпринимателями В диалоге с предпринимателями 
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Мария ВАСИЛЬЕВА

В регионе идет возведение 
новых школ. До конца 
года откроются девять 
учебных заведений.

НУЖНА ПОДДЕРЖКА
Летние каникулы у школьников 

только начались, а у учителей и чи-
новников, работающих в системе 
образования, уже идет подготовка к 
следующему учебному году. Один из 
основных вопросов - строительство 
и ремонт новых школ. Так, до конца 
года в регионе откроют девять новых 
учебных заведений, а за пять лет было 
введено в эксплуатацию 24 школы.

Уже в этом году 160 учеников, 15 из 
которых первоклассники, Черемшан-
ского поселения Ишимского района 
начнут обучение в обновленной шко-
ле. Она откроет свои двери 1 сентября 
2023 года. Работы на данный момент 
выполнены на 80%. Для безопасности 
школу оснастили видеокамерами. 

- Практически завершена внутрен-
няя отделка, уложен линолеум, бла-
гоустраивается территория. В сте-
нах здания установлены и полностью 
смонтированы камеры видеонаблю-
дения. Рабочие приступили к ремонту 
входных тамбуров, - рассказал о ходе 
капремонта глава Ишимского района 
Сергей Ломовцев.

Впервые в учреждении будет ра-
ботать группа полного дня, которая 
рассчитана на 25 детей. Появятся и 
новые кабинеты для робототехники.

Между тем глава Тюменской области 
Александр Моор рассказал, что регио-
ну необходима поддержка федераль-
ного центра, чтобы быстрее возводить 
образовательные объекты.

- Софинансирование со стороны 
федерального бюджета составляет 
27 процентов, это почти треть. Ус-
ловно говоря, мы можем двигаться 
на треть быстрее. Мы попросили у 
сенаторов поддержки в этом вопро-
се: заявили четыре школы в Тюмени 
и Тюменском районе. Все объекты 
проектируются, некоторые даже на-
чали строиться. Поддержка нам будет 
оказана, - отметил губернатор на про-
шедших Днях Тюменской области в 
Совете Федерации.

В свою очередь, председатель ко-
митета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре Лилия Гуме-
рова отметила, что регион во главе с 
Александром Моором ведет систем-

ную, планомерную работу по разви-
тию образования, науки, культуры.

- Подход очень верный. Тюменская 
область - пример высокого класса 
участия в федеральных программах, 
много объектов строится. Мы четко 
понимаем, что в регионе за пять лет 
на 30 процентов увеличилось количе-
ство школьников, это большая циф-
ра, - добавила сенатор.

Также она отметила работу регио-
нальных властей по увеличению зар-
платы учителей не за счет увеличения 
нагрузки, а за счет дополнительных 
средств, сообщает информационный 
центр правительства Тюменской об-
ласти.

ВМЕСТО ДЕРЕВЯННЫХ
В регионе также идет работа по за-

мене старых деревянных школ но-
выми. К примеру, в деревне Овсян-
никово Тобольского района возвели 
первый этаж нового учебного заведе-
ния. Строители готовятся к настилу 
кровли. Помимо этого, установлены 
две емкости для септика объемом ты-

сяча кубических метров. Готова газо-
вая котельная. 

Срок сдачи школы - 2023 год. Ее 
возводят при поддержке правитель-
ства региона по программе замены 
ветхих деревянных школ в рамках на-
ционального проекта «Образование». 

Здание рассчитано на 60 учебных 
мест, в нем разместятся спортзал 
и библиотека. Во дворе оборудуют 
спортивную площадку с зоной для 
сдачи норм ГТО.

Полным ходом идет строительство 
школы и в селе Большой Красный Яр 
Ярковского района, работы завер-
шатся в первом квартале 2024 года. 
Возведение учебного заведения тоже 
ведется по программе замены старых 
деревянных школ.

- Школа рассчитана на 60 детей, в 
том числе на 20 детсадовцев. Работы 
завершат в первом квартале 2024 года. 
После нового года дети смогут пойти 
в школу, - рассказал глава Ярковского 
муниципального района Евгений Зо-
лотухин.

По аналогичной программе новую 
школу получат и жители села Старый 
Каишкуль, которое находится на труд-
нодоступной территории. Проект- 
но-сметная документация разрабо-

тана. Строительство запланировано 
на 2024 год.

- Ремонт Дубровинской средней 
школы завершится до 1 сентября 2023 
года. Школа рассчитана на 245 детей. 
Работы идут по графику, проблем нет. 
Возможно, что работы на объекте за-
вершатся раньше намеченного срока. 
Школу оснастят современным обору-
дованием, проведут благоустройство 
прилегающей территории, - сказал 
Евгений Золотухин.

Отметим, что в рамках программы 
замены деревянных школ введены 
в эксплуатацию в 2020 - 2022 годах 
семь учебных заведений: детсад в се-
ле Заводопетровское Ялуторовского 
района, начальная школа в деревне 
Епанчина Тобольского района, шко-
ла в деревне Хмелева Тобольского 
района, школа с детсадом в селе Ка-
сьяново Вагайского района, школа с 
детсадом в поселке Курья Вагайского 
района, школа с детсадом в деревне 
Индери Вагайского района, школа с 
детсадом в селе Новотроицкое Ниж-
нетавдинского района.

Всего за счет средств областного 
бюджета в муниципальных образо-
ваниях Тюменской области подлежат 
замене 29 деревянных зданий школ. 

Построить и обновить      к новому учебному году

657 лагерей, в том числе 
19 загородных стационар-
ных учреждений, 11 лаге-
рей палаточного типа и 627 
с дневным пребыванием бу-
дут работать в Тюменской 
области в период летней 
оздоровительной кампании 
2023 года. В них отдохнут 
125 тысяч детей. При этом 
в 640 лагерях планируется 
оздоровить 3726 ребят с 
ограниченными возможно-
стями здоровья.

Как сообщает областное 
управление Роспотребнад-
зора, подготовка лагерей к 
летнему сезону продолжа-
ется. Сотрудники лагерей 

проходят плановые мед-
осмотры и гигиеническое 
обучение. Для работников 
пищеблоков подготовлены 
лабораторно-диагностиче-
ские базы для обследова-
ния на острые кишечные 
инфекции вирусной этио-
логии. В десяти загород-
ных стационарных лагерях 
до начала летней кампа-
нии проведен запланиро-
ванный косметический 
ремонт.

Специалисты ведомства 
выдали 640 санитарно-
эпидемиологических за-
ключений о соответствии 
организаций отдыха и 

оздоровления детей го-
сударственным санитар-
но-эпидемиологическим 
правилам и нормативам. 
Остальным организациям, 
на базе которых летом бу-
дут функционировать дет-
ские лагеря, выданы пред-
писания об устранении 
нарушений обязательных 
требований.

Вопросы обеспечения 
санитарно-эпидемиологиче-
ского благополучия детей 
в летних оздоровительных 
учреждениях находятся на 
особом контроле Управле-
ния Роспотребнадзора по 
Тюменской области.

 ■ НА ЗАМЕТКУ
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До конца года в регионе откроют девять новых учебных заведений,  
а за пять лет было введено в эксплуатацию 24 школы.

Уже прозвенели последние звонки, и школьные стены на три 
месяца опустеют, но пока дети отдыхают, в учебных заведениях 

начнутся ремонты и подготовка к следующему году.
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Общее количество учебных мест - 
1149, количество мест в дошкольных 
отделениях - 384.

Помимо возведения зданий учеб-
ных заведений, в регионе работают 
и над «начинкой». Так, в 28 сельских 
школах действуют образовательные 
центры с современным оборудовани-
ем «Точки роста». На их базе проходят 
занятия по робототехнике, конструи-
рованию, программированию. Также 
в них ребята занимаются шахматами, 
учатся оказывать первую помощь, 
проводят физические и химические 
опыты, осваивают профессии жур-
налиста и экскурсовода.

Для школьников доступны шле-
мы и очки виртуальной реальности, 
3D-принтеры, квадрокоптеры, со-
временные лаборатории.

Ежегодно образовательные центры 
проводят фестивали дронов, шахмат-
ные турниры, фото- и видеоконкур-
сы, робототехнические олимпиады и 
многое другое. Во внеурочное время 
«Точки роста» используют в качестве 
общественных пространств не только 
дети, но и их родители, например для 
развития цифровой грамотности.

В ТЕМУ
С 26 мая в регионе работает горячая 

линия по организации отдыха детей в лаге-
рях с дневным пребыванием. По телефону 
56-13-57 с 14 до 17 часов на вопросы 
родителей ответят специалисты городского 
департамента образования.

Напомним, что в 25 учреждениях сферы 
спорта и молодежной политики Тюмени 
откроются детские оздоровительные ла-

геря с дневным пребыванием летом 2023 
года. Всего планируется организовать три 
смены - с 1 по 22 июня, с 3 по 23 июля и 
с 31 июля по 20 августа. За это время в 
учреждениях побывают более 4700 юных 
горожан.

Так, летние смены организуют в детских 
центрах «Вероника», «В Доме Буркова», в 
спортивной школе № 2, центрах «Грант», 
«Алый парус», «Авангард» и других. Все 
программы лагерей прошли экспертизу 
на предмет соответствия необходимым 

требованиям. Программы включают в себя 
разноплановую деятельность, объединяют 
различные направления оздоровления, 
образования, воспитания, дают возмож-
ность детям проявить и реализовать свои 
способности.

Для участников лагерей организуют 
трехразовое питание и закаливающие 
мероприятия, для детей младше 10 лет 
предусмотрен дневной сон. В лагерях со-
блюдаются все действующие санитарно-
эпидемиологические требования.

Построить и обновить      к новому учебному году
КСТАТИ 

900 школьников станут участниками 
летних военно-патриотических смен, ко-
торые пройдут в Тюмени на базе центра 
«Аванпост» и детского оздоровительного 
лагеря «Алые паруса» с 25 июня до кон-
ца августа. Их организатором выступает 
Центр военно-спортивной подготовки и 
патриотического воспитания молодежи.

Сборы организуют для ребят в возрасте 
от 14 до 17 лет.

- Это те, кто уже занимается подготов-
кой к военной службе. Но, в принципе, 
присоединились и все желающие, как из 
города, так и из муниципальных образова-
ний региона, - рассказал руководитель 
филиала Центра развития военно-
спортивной подготовки и патриоти-
ческого воспитания в Тюменской об-
ласти Игорь Ревякин.

Каждая смена будет длиться 21 день. Из 
них 10 дней первую группу будут обучать 
на базе центра «Аванпост», вторую - в это 
же время в «Алых парусах». Одно занятие 
у школьников пройдет на полигоне, где 
они потренируются в стрельбе из боевого 
оружия. После этого команды поменяются 
местами. За это время молодежь освоит 
азы национальной безопасности России, 
огневой, тактической, инженерной подго-
товки, тактической медицины, организации 
связи и пилотирования БПЛА.

- Мы специально модифицировали об-
разовательную программу для того, чтобы 
у каждой площадки оказался свой уклон 
и своя ориентация на определенные за-
нятия. Дети при таком подходе получат 
максимально качественные, полезные, 
инновационные знания, - пояснил Игорь 
Ревякин.

Занятия проведут опытные инструкторы 
регионального филиала центра, прошед-
шие обучение в Российском университете 
спецназа, Московском педагогическом го-
сударственном университете, при участии 
учебного центра тактической медицины и 
Федерации практической стрельбы Рос-
сии. Практически у всех наставников есть 
боевой опыт, многие являются офицерами 
запаса и военнослужащими. Они обладают 
всеми актуальными знаниями для того, 
чтобы максимально заинтересовать детей.

Также школьники пообщаются с вете-
ранами Великой Отечественной войны и 
спецоперации. Изучат историю России на 
примерах подвигов советских и россий-
ских солдат и офицеров, добровольцев 
и волонтеров.

- Планируется рассказывать нашим обу-
чающимся про героев, которых воспитала 
Тюменская область в годы Великой Отече-
ственной войны, про 38-й пехотный тоболь-
ский полк, тоже именное подразделение 
региона. И конечно, организуем встречи 
с тюменскими современными героями - 
участниками спецоперации. Важно, что-
бы у детей была возможность вживую 
пообщаться с теми, кто сделал для себя 
выбор встать на защиту нашего Отечества, 
- резюмировал руководитель областного 
Центра развития военно-спортивной под-
готовки и патриотического воспитания.

Напомним, что Тюменская область - один 
из 12 пилотных регионов, где открылись 
центры военно-спортивной подготовки и 
патриотического воспитания молодежи. 
Центр позволит вывести допризывную под-
готовку школьников на новый уровень, 
наладить и организовать работу по под-
готовке военнослужащих на территории 
региона.

Основной период ЕГЭ-2023 
стартовал во всех регионах Рос-
сии. В Тюменской области 10700 
выпускников будут сдавать госэк-
замены. Для получения аттестата 
одиннадцатиклассникам нужно 
сдать на положительную оценку 
русский язык и математику.

Для получения аттестата вы-
пускникам нужно набрать мини-
мум 24 балла по русскому языку, 
27 баллов - по профильной мате-
матике. Базовый уровень оцени-

вается по пятибалльной шкале. 
В 2023 году Минобрнауки РФ 
подняло планку минимальных 
баллов для поступления в вузы. 
Сейчас абитуриентам нужно на-
брать минимум 40 баллов по рус-
скому языку, 39 - по профильной 
математике. Базовая математика 
влияет только на получение атте-
стата. Неуды по обязательным 
предметам можно будет испра-
вить в дополнительный период 
- в сентябре, по всем остальным 

дисциплинам - в следующем году.
Добавим, что математику про-

фильного уровня для поступ-
ления в вузы на технические 
и ИТ-специальности выбрали 
3927 учеников. 7140 человек 
выбрали базовый уровень, в том 
числе будущие специалисты гу-
манитарного профиля.

В Рособрнадзоре открыта горя-
чая линия, по всем вопросам ЕГЭ 
можно проконсультироваться 
по номеру 8 (495) 984-89-19. 

Также открыт телефон доверия 
по вопросам ЕГЭ. По номеру 
+7 (495) 104-68-38 можно 
сообщить о незаконных пред-
ложениях купить КИМы, дого-
вориться о сдаче экзаменов, 
о попытках мошенничества 
и т. д. В Тюменской области 
можно обратиться также в 
региональный департамент 
образования и науки по тел.  
8 (3452) 56-93-30, 56-93-49, 
а также в ТОГИРРО: 39-02-05.

 ■ ЭКЗАМЕН
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В 28 сельских школах действуют образовательные центры 
с современным оборудованием «Точки роста».

Сейчас абитуриентам на ЕГЭ нужно набрать минимум 40 баллов по русскому языку, 39 - по профильной математике.
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Светлана БОРИСОВА

Более 244 миллионов рублей 
на закупку оборудования 
для медучреждений 
получит Тюменская область. 
Распоряжение об этом 
подписал Михаил Мишустин.

ПОВЫСИТЬ КАЧЕСТВО 
МЕДПОМОЩИ

Вопросы развития здравоохране-
ния Михаил Мишустин обсудил с гу-
бернатором Тюменской области Алек-
сандром Моором 13 апреля, во время 
рабочей поездки в регион. По итогам 
встречи глава правительства пообе-
щал оказать финансовую поддержку 
и дал соответствующее поручение 
Минздраву.

Средства поступят из резервного 
фонда Кабинета министров и помо-
гут дооснастить областные больницы 
в Тобольске, Ишиме, Заводоуковске, 
Ялуторовске и поселке Голышма-
ново, а также их подразделения и 
филиалы. Учреждения закупят но-
вые эндоскопы и аппараты УЗИ, в 
том числе экспертного класса. Так-
же приобретут передвижные офталь-
мологические и стоматологические 
комплексы для оказания выездной 
медпомощи. 

Современное оборудование расши-
ряет возможности медицинской по-
мощи. Так, в палате интенсивной те-
рапии ярковской больницы появился 
новый анализатор кислотно-щелоч-
ного равновесия, газов и электроли-
тов сыворотки крови серии СКРИН 
ЛАЙТ. Прибор предназначен для 
создания метаболического профиля 
при качественном и количественном 
определении множественных анали-
тов клинической химии, таких как 
параметры газов крови, электролиты, 
калий, хлорид, глюкоза, мочевина, 
креатинин, общий гемоглобин и ге-
матокрит. Эргономичное, простое в 
использовании устройство работает 
при полной автоматизации всех про-

цедурных этапов и не требует спе-
циальной подготовки медицинских 
работников.

- Через палату реанимации и ин-
тенсивной терапии больницы в сред-
нем проходят более двухсот пациен-
тов в год. И конечно, это устройство 
нам было необходимо. Только пред-
ставьте, оно позволяет провести все 
необходимые диагностические ис-
следования за одну минуту, то есть 
шестьдесят исследований за час. Это 
означает, что следить за состоянием 
пациентов в динамике и корректи-
ровать лечение теперь возможно без 
привлечения клинико-диагностиче-
ской лаборатории. Всё на месте, не 
теряя ни сил, ни драгоценного време-
ни, - рассказал главный врач област-
ной больницы № 24 Азат Кинчагулов.

Централизованная поставка меди-
цинской техники в сельские боль-
ницы прошла в рамках программы 
модернизации первичного звена 
здравоохранения. Пять современных 
аппаратов ультразвуковой диагности-
ки Samsung, поступивших в медуч-
реждение, были распределены меж-
ду филиалами областной больницы  
№ 4. Новое оборудование появилось 
в больницах сёл Абатское, Большое 
Сорокино, Викулово, Армизонское 
и Бердюжье.

- Благодаря комплексной програм-
ме модернизации первичного звена 
здравоохранения арсенал оборудо-
вания нашей больницы постоянно 
пополняется новым оборудованием, 
что позволяет достигать ключевых 
показателей национального проекта 
«Здравоохранение», направленного 
на повышение качества медицинской 
помощи, - отмечает и. о. главного вра-
ча областной больницы № 4 Александр 
Синельников.

На новом оборудовании можно 
проводить исследования щитовидной 

железы, молочных желез, сердца, ор-
ганов малого таза, скелетно-мышеч-
ной системы, исследования сосудов. 
В аппарате установлена программа 
автоматического определения сте-
пени атеросклероза.

- Оборудование переносное, поэто-
му мы его чаще используем при вы-
ездной работе или при поступлении 
экстренного пациента в стационар, 
качество изображения отличное, - 
отмечает врач УЗИ Алена Зенкова. 
- Это первый такой аппарат, очень 
компактный, как ноутбук. Все пре-
дыдущие были громоздкие, и их пе-
ремещение доставляло неудобства. 
Более того, за счет дополнительного 
аккумулятора аппарат может авто-
номно работать до 7,5 часа.

Кроме описания обследуемого 
органа, врач с рабочего места мо-
жет забрать биопсийный материал 
на исследование. Наличие датчиков 
позволяет провести и неонатологиче-
ский скрининг. Высокая детализация 
получаемых изображений позволяет 
увидеть даже незначительные изме-
нения в тканях и органах, которые 
сложнее было бы заметить на более 
простых устройствах.

Весной этого года новое оборудо-
вание получили и в областной боль-
нице № 14, здесь установили новый 
цифровой маммограф.

- Автоматическая выгрузка сним-
ков в региональную информацион-
ную систему сокращает время на об-
работку и описание снимков. Это 
позволяет ускорить процесс пере-
дачи информации. Высокое качество 
снимков дает выявление патологии 
на ранней стадии, что позволяет ми-
нимизировать риск распространения 
опухоли, - отметила рентген-лаборант 
Анна Бауэр.

Маммография - это скрининговый 
рентгенологический метод диагно-
стики заболеваний молочных желез, 
который рекомендован женщинам 
после 40 лет в качестве ежегодного 
обследования. С его помощью можно 

на ранних сроках выявить изменения 
и патологии в молочных железах, в 
том числе и онкологические забо-
левания.

Преимущества цифрового обору-
дования - меньшая лучевая нагрузка 
по сравнению с аналоговыми маммо-
графами, без потери качества сним-
ка. Электронный формат хранения 
снимков облегчает поиск, открывает 
широкие возможности для телемеди-
цины и упрощает переход к электрон-
ной отчетности.

ДО ОДНОГО МИЛЛИМЕТРА
В областной больнице № 4 Ишима 

катаракту оперируют на новом обо-
рудовании. Хирургическая система 
Centurion Vision System последнего 
поколения с принадлежностями и 
аксессуарами приобретена на сред-
ства областного бюджета. Система 
предназначена для факоэмульсифи-
кации - микрохирургического уда-
ления катаракты с использованием 
ультразвука. Это современный, мало-
травматичный и наиболее надежный 
метод восстановления зрения у па-
циентов с помутнением хрусталика.

Врач-офтальмолог Людмила Су-
раева прошла курсы повышения 
квалификации в Москве и отмеча-
ет преимущества работы на новом 
оборудовании.

- Компьютер автоматически под-
страивается под каждого пациента, 
самостоятельно просчитывает дина-
мику процессов, подает нужное ко-
личество жидкости для поддержания 
стабильного внутриглазного давле-
ния у пациента во время операции, 
- рассказала Людмила Николаевна.

Ежегодно в больнице проводится 
более 600 операций по лечению ката-
ракты. В медучреждение приезжают 
не только жители Ишима, но и десяти 
районов юга области. Прежде чем 
оказаться на операционном столе, 
они проходят предварительный отбор 
у врача-офтальмолога в поликлинике 
по месту жительства. Все операции 

Региональная

Миллионы на дооснащение       Миллионы на дооснащение       больницбольниц

Д
еп

ар
та

ме
нт

 з
др

ав
оо

хр
ан

ен
ия

 Т
ю

ме
нс

ко
й 

об
ла

ст
и

Д
еп

ар
та

ме
нт

 з
др

ав
оо

хр
ан

ен
ия

 Т
ю

ме
нс

ко
й 

об
ла

ст
и

16

Переносное оборудование чаще используют при выездной работе 
или при поступлении экстренного пациента в стационар.

Прикроватные мониторы установлены в терапевтическом, операционном, 
хирургическом отделениях и в палатах интенсивной терапии.
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проводятся по полису ОМС. Паци-
ентов выписывают из больницы в 
течение четырех дней после опера-
тивного лечения.

Сразу несколько филиалов област-
ной больницы № 19 обновили обо-
рудование в этом году. Так, новый 
цифровой аппарат для рентген-ис-
следований установили в филиале 
областной больницы № 19 в посел-
ке Богандинский. Эта поликлиника 
обслуживает население рабочего по-
селка Богандинский, сёл Княжево, 
Амандское, Кыштырла и деревни 
Марай.

Преимущество нового аппара-
та - минимальная лучевая нагрузка 
и высокое качество изображений, 
что помогает врачам увидеть даже 
мельчайшие изменения в органах и 
тканях. 

- Новое современное рентгенов-
ское оборудование позволяет про-
водить все виды рентгенологических 
исследований, а благодаря цифро-
вым технологиям они проводятся 
с минимальным риском для здоро-
вья. Обследование можно осущест-
влять своевременно и качественно. 
Результатов исследования не нужно 
долго ждать, так как они доступны в 
электронной системе, благодаря чему 
каждый врач может посмотреть сни-
мок прямо со своего рабочего места, - 
рассказал и. о. заведующего богандин-
ской поликлиникой Владимир Назаров.

Он напомнил, что проходить флю-
орографию необходимо каждый год, 
так как многие болезни, в том числе 
рак легких и туберкулез, длительное 
время могут протекать скрытно, без 
видимых изменений самочувствия 
больного.

Два раза в год проходят исследова-
ние следующие группы населения:

 ✓ перенесшие туберкулез (в течение 
первых трех лет);

 ✓ находящиеся в тесном контакте с 
источниками туберкулеза;

 ✓ ВИЧ-инфицированные;
 ✓ освободившиеся из исправительных 

учреждений (в течение первых двух лет);
 ✓ страдающие рядом хронических за-

болеваний (сахарный диабет, язвенная 
болезнь, хронические бронхиты, брон-
хиальная астма, алкоголизм);

 ✓ принимающие длительное время гор-
мональные препараты для лечения раз-
личных заболеваний.

- И только регулярное прохождение 
флюорографического обследования 
позволяет выявить болезнь своевре-
менно, на ранних стадиях. Это по-
зволит полностью излечить заболе-
вание, вернуть здоровье, а с ним и 
привычные режим и стиль жизни, 
- подчеркнул Владимир Назаров.

Исетская областная больница по-
лучила новый УЗИ-аппарат, он ос-
нащен современными датчиками, 
которые обеспечивают более высокое 
качество изображения и помогают 
выявить патологический процесс на 
ранней стадии.

С использованием нового аппарата 
проводят УЗИ почек, лимфоузлов, 
органов брюшной полости и многие 
другие исследования.

- Использование более современ-
ного оборудования повысит уровень 
качества диагностики заболеваний, 
- отметил главный врач Сергей Вик-
торович Катаргин.

На аппарате проводят обследова-

ние госпитализированных в стаци-
онар пациентов, а также пациентов 
поликлиники. Новый аппарат позво-
ляет врачам максимально точно диаг-
ностировать острую хирургическую 
патологию и обследовать все органы 
тела. Важно отметить, что современ-
ный аппарат позволяет специалистам 
получать высококачественное изо-
бражение даже малого образования 
- размером 1-2 мм. Также можно про-
водить качественные исследования 
сердца и кровеносных сосудов.

Помимо УЗИ-аппарата, в област-
ную больницу № 13 поставлено и 
другое современное оборудование. 
Напомним, что в рамках программы 
модернизации первичного звена здра-
воохранения в исетской областной 
больнице был проведен капитальный 
ремонт в 2022 году, построен новый 
современный ФАП в селе Шорохово 
и поставлены новые автомобили.

БОЛЕЕ ТЫСЯЧИ ИССЛЕДОВАНИЙ
В некоторых больницах региона 

периодически подводят итоги ис-
пользования полученного оборудова-
ния. Например, в сентябре 2021 года 
областная больница № 11 поселка 
Голышманово получила 24 новых 
универсальных прикроватных мо-
нитора. Оборудование установили 
в терапевтическом, операционном, 
хирургическом отделениях и в па-
латах интенсивной терапии в фили-
алах и структурных подразделениях 
больницы.

На сегодня эти приборы позволили 
осуществить мониторинг уже более 
1100 пациентов, своевременно из-
вещая врачей об их состоянии. 

Прикроватный монитор контро-
лирует состояние пациентов и по-
зволяет в режиме реального времени 
получать информацию о жизненно 
важных показателях, устанавливать 
диагноз и приниматься решение о 
введении лекарственных препаратов 
и их дозировках. На экране отобража-
ются электрокардиограмма, уровень 
артериального давления, показатели 

дыхания и температуры пациентов. 
Также непрерывный контроль по-
зволяет оказать экстренную помощь 
в случаях, когда состояние больного 
ухудшилось.

Бесконтактный офтальмологиче-
ский тонометр помогает врачам луч-
ше справляться с большой группой 
глазных заболеваний, характеризую-
щихся постоянным или периодиче-
ским повышением внутриглазного 
давления. Более 1800 применений 

аппарата насчитано за 2022 год и на 
начало 2023-го. Оборудование на-
правлено на выявление глаукомы 
- одного из самых грозных заболе-
ваний глаз, приводящего к потере 
зрения. Этот диагноз в прошлом году 
был поставлен восьми пациентам. 
В текущем году уже у пяти пациен-
тов, пришедших на консультацию 
к офтальмологу, диагностирована 
глаукома.

Примечательно, что до приобрете-
ния аппарата в рамках модернизации 
в среднем лишь у трех человек в год 
выявляли опасное заболевание. Обо-
рудование делает работу специали-
стов офтальмологического кабинета 
эффективнее и в плане экономии 
времени, затраченного на прием па-
циентов, тем самым давая возмож-
ность проконсультировать большее 
количество людей. Как сообщает 
окулист областной больницы № 9, 
на диагностику зрительной функции 
благодаря аппарату уходит всего пара 
минут.

- После 40 лет тонометрию делаем 
каждому обратившемуся. Благодаря 
бесконтактному тонометру давление 
глаз легко контролируется и, если не-
обходимо, назначается эффективная 
медикаментозная терапия. Если дав-
ление контролируемое, то и прогноз 
зрения лучше, - комментирует врач-
офтальмолог Сергей Резепин.

На учете у специалиста в Вагайском 
районе на текущий момент состоят 
более ста человек, которые наблюда-
ются в среднем раз в три месяца. В 
практике врача много положитель-
ных случаев, когда заболевание было 
диагностировано на начальных ста-
диях. В частности, зрение у пациента 
преклонного возраста стабилизиро-
валось с 70% до 90%. Теперь у каждо-
го жителя района есть возможность 
пройти раннюю диагностику и вы-
явить первые симптомы заболевания.

Миллионы на дооснащение       Миллионы на дооснащение       больницбольниц
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В областной больнице № 4 Ишима катаракту 
оперируют на новом оборудовании.

Прибор предназначен для создания метаболического 
профиля при качественном и количественном определении 

множественных аналитов клинической химии.
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ОТЕЦ БЫ ГОРДИЛСЯ
Этой весной Жене 

Абдуловой исполнилось 
16 лет. «Женька как вы-
росла: уже Сашкиного 
роста (рост актера со-
ставлял 187 см. - Ред.). 
Очень красивая - в 
папу, чудесная девоч-
ка растет. Папа ею бы 
гордился», - рассказала 
недавно Лариса Доли-
на, давний друг семьи 
актера.

В этом году Женя окон-
чила 10-й класс сто-
личной школы на ули-
це Гиляровского, рас-
пложенной недалеко от 
их дома на этой же ули-
це. Эту трешку Абдулов 
получил в свое время 
от Театра Ленинского 
комсомола. У вдовы ак-
тера Юлии есть дом во 
Внукове, его построил 
еще Абдулов, и семья 
решила не продавать 
дачу, которая напоми-
нает дочке об отце.

После смерти мужа 
Юлия Абдулова при-
няла решение вести 
закрытую жизнь: она 
не посещает светские 
тусовки, не дает ин-
тервью, никогда не 
пиарилась на имени 
знаменитого супруга. 
Узнать какие-то дета-
ли о жизни семьи ак-
тера можно разве что 
от их знакомых. «Женя 
чудесная девочка, ни-
какой звездной болез-
ни. Хочет стать режис-
сером. Сама снимает на 
телефон и монтирует 
видео», - рассказала 
«КП» актриса, близ-
кая к семье. Мама Же-
ни чаще говорит, что с 
профессией дочь пока 
окончательно не опре-
делилась. У девочки 
впереди поступление 
в вуз, и многие отме-
чают, что натура у нее 
творческая. Несколько 
лет назад Женя занима-
лась в детской актер-
ской студии, а в 9 лет 
снялась в фильме Аллы 
Суриковой «Любовь и 
Сакс». Но с тех пор от 
идеи стать артисткой 
Евгения отказалась.

Те, кто общается с се-
мьей, отмечают: Женя 
очень похожа на отца 
(раньше чаще говорили 
о внешней схожести с 

мамой Абдулова), вы-
сокая и стройная, учит-
ся хорошо. Юлия Аб-
дулова рассказывала, 
что мама Александра 
Гавриловича, когда 
смотрела на подрос-
шую внучку, плакала: 
«Как же она похожа на 
Сашу!» А Юлия в ответ 
улыбалась: «Да на вас 
она похожа: и внешно-
стью, и характером. У 
вас у обеих он норди-
ческий, твердый, власт-
ный».

Мама актера Люд-
мила Александровна 
умерла пять лет назад 
(ей было 96 лет). Не-
задолго до смерти она 
рассказывала в интер-
вью, как сын не мог 
сдержать эмоций, когда 
знакомил маму с Юли-
ей: «Таких чувств я еще 
не испытывал. Не могу 
поверить, что это про-
исходит со мной!» А 
когда узнал, что Юлия 
беременна, плакал от 
счастья.

54-летний Абдулов 
оказался трепетным от-
цом: как только дочка 
начинала плакать - он 
переживал и требо-
вал вызвать врача, а 
день рождения своей 
Женечки праздновал 
каждый месяц. Актер 
знал, что неизлечимо 
болен, и торопился 
жить… Александр Аб-
дулов умер, когда его 
дочке было 9 месяцев. 
А теперь Женя знает 
наизусть все песни из 
фильмов, где снимался 
папа.

НА СЛУХИ ВДОВА 
НЕ РЕАГИРУЕТ

Вдова артиста Юлия 
Абдулова не реагирует 
на слухи, которые регу-

лярно распространяли 
о ней на ток-шоу и в 
соцсетях. Ей постоян-
но приписывают новых 
женихов: начинали с 
некоего друга Алексан-
дра Гавриловича, по-
том перешли на «безы-
мянных» бизнесменов 
и т. п. Те, кто запускает 
такие утки, знают, что 
никаких опроверже-
ний не будет. Похожая 
ситуация с лжедеть-
ми Абдулова, которые 
как на работу ходили в 

скандальные ток-шоу 
ради гонорара или пиа-
ра (так малоизвестные 
актеры надеялись по-
лучить работу).

47-летняя Юлия Аб-
дулова больше не вы-
шла замуж. Живет с до-
черью. Знакомые семьи 
говорят, что у нее нет 
«никаких новых отно-
шений». У Абдуловой 
высшее юридическое 

образование, а после 
смерти артиста она, 
чтобы отвлечься, оту-
чилась в астрологиче-
ском институте Павла 
Глобы. Вопреки слу-
хам никаких астроло-
гических консультаций 
не давала. Абдулова 
несколько лет назад 
устроилась на работу в 
компанию, которая за-
нимается медицинским 
сервисом - оказывает 
помощь клиентам в 
подборе необходимой 
клиники или врача в 
нашей стране или за 
границей.

СУМЕЛИ 
ОБОЙТИСЬ
БЕЗ СКАНДАЛОВ

После смерти Алек-
сандра Абдулова его 
имущество досталось 
троим наследникам: 
маме, вдове и дочери. 
Как говорят друзья и 
родные, больших сбе-
режений и банковских 
счетов с солидными 
суммами у народного 
артиста не было. В теа-
тре Александр Абдулов 
последние годы перед 
смертью получал $4500. 
Но он всегда и тратил 
прилично. Актер за-
помнился как человек 
щедрый и сердоболь-
ный: доставал лекар-
ства для незнакомого 
ребенка, помогал по-
купать оборудование в 
перинатальный центр, 

восстанавливал цер-
ковь на Малой Дми-
тровке рядом с «Лен-
комом»…

Наследникам оста-
лись трехкомнатная 
квартира на улице Ги-
ляровского в Москве, 
дом во Внукове и охот-
ничий дом на Валдае 
(совместная собствен-
ность Абдулова с това-
рищем). Юлия Абду-
лова выплатила треть 
стоимости наследства 
($800 тысяч) его маме. 
Собрать такую огром-
ную сумму помогли 
друзья мужа - они вы-
купили его доли в неко-
торых бизнес-проектах. 

Мама Александра Аб-
дулова после его смерти 
решила жить с семьей 
сына Роберта. И после 
его кончины в 2011 году 
Людмила Александров-
на осталась с невесткой 
Алей. 

У братьев актера Ро-
берта и Владимира есть 
дети, которым Женя 
доводится двоюродной 
сестрой. Когда свекро-
ви не стало, Юлия Аб-
дулова не прекратила 
общение с родственни-
ками мужа. В этой се-
мье удалось избежать 
дрязг и скандалов. И 
это, конечно, очень 
важно для памяти ве-
ликого актера.

Подготовила 
Ирина ВИКТОРОВА.
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Женя Абдулова 
в следующем 

году оканчивает 
школу. 

Ка
др

 и
з 

ви
де

о

С долгожданной дочкой актер смог 
побыть всего девять месяцев.
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После смерти Александра Абдулова 
его вдова Юлия пары себе так и не нашла.

Как живет семья Александра Абдулова:

Дочка Женя уже ростом 
почти с папуЛюбимому артисту

29 мая могло бы 
исполниться

70 лет.

Как «Комсомолка» 
нашла внебрачного 
сына Абдулова, чье 
фото актер хранил 

в потайном кармане любимого
пиджака, читайте на сайте

Клубный пиджак
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Денис АКИНИН

Перед последним 
туром чемпионата 
России по футболу 
закрутилась 
интрига в борьбе 
за медали.

АРМЕЙЦЫ БУКСУЮТ
ЦСКА был самой впе-

чатляющей командой 
этой весны. И физиче-
ски, и тактически пар-
ни Владимира Федото-
ва впечатляли. В итоге 
красно-синие «проби-
ли» 13 матчей без пора-
жений и добрались до 
второго места в турнир-
ной таблице. Но дальше 
наступил спад.

«Спартак» неделю 
назад закончил бес-
проигрышное шествие 
ЦСКА (2:1), а когда 
армейцам можно было 
реабилитироваться, они 
в субботу не смогли рас-
печатать «Краснодар» 
(0:0).

Возможно, все дело 
в статусе матча против 
«Краснодара» - репети-
ция Суперфинала Кубка 
России. 11 июня эти ко-
манды встретятся друг 
с другом в «Лужниках», 
а на кону будет стоять 
трофей. Возможно, по-
этому ни одна команда 
не стала раскрываться. 
Благо для ЦСКА, что их 
осечкой не воспользо-
вался главный конку-
рент.

КРАСНО-БЕЛЫЕ 
МУЧЕНИЯ

Спартаковцы не бы-
ли бы сами собой, если 
бы не споткнулись на 
ровном месте. И в 29-м 
туре так и не смогли 
воспользоваться ошиб-
кой соперника.

«Спартак» насел на 
ворота «Пари НН», но 
довести дело до гола 
без дисквалифициро-
ванного Соболева и 
потерявшегося на поле 
Промеса так и не сумел.

Теперь «Спартак» во-
обще не владеет иници-

ативой. Конечно, Аба-
скалю нужно побеждать 
«Крылья Советов» в по-
следнем туре, но судь-
ба серебряных медалей 
будет зависеть от матча 
ЦСКА - «Ростов».

Тем не менее после 
матча тренер «Спарта-
ка» Гильермо Абаскаль 
был не слишком рас-
строен и рассказал о 
своем новорожденном 
в Москве сыне.

«Назвали его Гильер-
мо Николай. Испанско-
русское имя. Я углубил-
ся, поизучал значение 
имени. Думаю, это пра-
вильно, работая в Рос-
сии, дать такое имя. Он 
тоже рыжий, как и я. У 
меня брат тоже рыжий. 
Мы работаем над сохра-
нением популяции ры-
жих людей», - с улыбкой 
рассказывал испанский 
тренер, который за год 
уже прижился в России.

«РОСТОВ» 
ЦЕПЛЯЕТСЯ

Парни Валерия Кар-
пина, казалось, выбыли 
из гонки за второе место 
в РПЛ. Сначала прои-
грали «Факелу», затем - 
«Краснодару». Но в 29-м 
туре ростовчане устро-
или страшную рубку с  
грозным «Ахматом».

Забили два быстрых 
гола, но и так же быстро 
пропустили. А во втором 

тайме грозненцам не по-
везло с удалением Тимо-
феева, и «Ростов» вос-
пользовался численным 
преимуществом - 3:2.

И кто там списывал 
Карпина со счетов? 
«Ростов» все еще может 
взять «серебро», если 
обыграет ЦСКА в по-
следнем туре, а «Спар-
так» проиграет «Кры-
льям Советов». Спасибо 
Валерию Георгиевичу за 
сохранение максималь-
ной интриги в чемпио-
нате до конца сезона.

«ФАКЕЛ» 
РАЗГОРЕЛСЯ

И пусть последний тур 
сезона еще не сыгран, 
но итоги уже можно 
подводить. Например, 
про то, что команда из 
Воронежа стала самой 
яркой в чемпионате. 
И сейчас под руко-
водством Вадима Ев-
сеева, который стал 
третьим тренером за 

сезон, «Факел» вспых-
нул с новой силой.

С Евсеевым за рулем 
воронежцы одержали 
три победы в четырех 

матчах. И теперь «Фа-
кел» уже выбрался из 
зоны стыковых матчей. 
В следующем туре воро-
нежцы могут бомбануть 

еще и немотивирован-
ный «Зенит» в Санкт-
Петербурге.

А все для того, чтобы 
точно остаться в РПЛ. 
Лига же преобразилась 
от «колхозного панка» 
и провинциального 
стадиона советских 
времен. А значит, «Фа-
кел» должен и дальше 
нести в лигу свою ат-
мосферу.

Мария Шарапова в откровенном наряде впервые после родов появилась на 
спортивных соревнованиях в качестве почетного гостя. Знаменитая теннисистка на-
градила гонщика «Формулы-1» Макса Ферстаппена за победу на Гран-при Монако.
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Только что защитник «Ростова» Данила Прохин забил свой 
первый гол в РПЛ, который стал победным в матче с «Ахматом».
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ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА

И  О
1. Зенит 29  67
2. ЦСКА 29  55
3. Спартак 29  54
4. Ростов 29  53
5. Ахмат 29  49
6. Краснодар 29  47
7. Динамо 29  45
8. Оренбург 29  43
9. Локомотив 29  42
10. Сочи 29  38
11. Урал 29  33
12. Факел 29  30
13. Кр. Советов 29  29
14. Пари НН 29  27
15. Химки 29  18
16. Торпедо 29  13

«Химки» - «Урал»  0:3
«Торпедо» - «Оренбург» 1:3
«Краснодар» - ЦСКА 0:0
«Спартак» - «Пари НН»  0:0
«Динамо» - «Локомотив»  2:4
«Факел» - «Крылья Советов» 2:1
«Ростов» - «Ахмат»  3:2

Результаты 
матчей 29-го 
тура РПЛ
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Он так неудачно обращал-
ся с ножом и вилкой, что 
уже два раза отсидел.

�  �  �
- Сегодня в нашей сту-

дии невероятно интерес-
ный собеседник, глубо-
чайший эксперт.

- Предупреждаю зара-
нее: я не специалист в 
политике, экономике, фи-
нансах, истории, между-
народном праве, вирусо-
логии, военном деле.

- Тогда на какую тему 
можно вам задавать во-
просы?

- На любую.
�  �  �

Поутру встречаются два 
друга.

- Сема, - говорит Яша, - се-
годня у меня была ужасная 
ночь! Пpямо-таки кошмаp! Со-
фи Лоpен, Клаудиа Шиффеp, 
Деми Муp, Памела Андеpсон 
и моя жена Роза боролись 
за то, шобы отдаться мне!

- И это ты называешь кош-
маром?

- Да, потому что победила-
таки моя Роза!

�  �  �
Если вам надоели часы 

с кукушкой, разверните 
их к стене, и у вас будут 
часы с дятлом.

�  �  �
- Пойду с друзьями в бар.
- Тебе же врач пить запре-

тил!
- Какой еще врач?
- Я!
- Дорогая, но ты ветери-

нар!
- Не гавкай, пес!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Месть колдуна. 8. С кем по-
менялась телами героиня 
Сары Джессики Паркер из 
фантастической комедии 
«Марс атакует!»? 9. Птица 
среди сосен. 10. Чем под-
держивает свою крепкую 
физическую форму Харуки 
Мураками? 11. Итог работы 
землекопа. 12. Епархия в 
англиканской церкви. 15. 
Синоним помещика. 16. 
Золотистый плод из тропи-
ков. 19. Выброс гейзера. 
20. Жук, чье изображение
служило амулетом древним 
египтянам. 22. «Власте-
лин огня» из мультфильма 
«Ледниковый период». 23. 
Звуковой сигнал тепловоза. 
24. Шикарная ткань, пят-
на на которой можно вы-
водить только с изнанки.
25. Револьвер русских
офицеров. 26. Наигранный 
трагизм.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Ка-
торжное судно. 3. Полынная 
выпивка. 4. Какая планета 
стала домом человечества? 
5. Наша комедия «Солдат
Иван ...». 6. Казачья дерев-
ня. 7. Проделка крючкотво-
ра. 10. Какого легендарного 
коня удалось оседлать Бел-
лерофонту? 12. Кто из ре-
прессированных и сосланных 
в Сибирь будущих народных 
артистов СССР позже полу-
чил пять Сталинских премий, 
и в их числе две - за роль 
самого «вождя всех времен 
и народов»? 13. «Лучший ма-
тематик Европы», чья негра-
мотная мать не знала дату его 
рождения. 14. Куда солнце 
под вечер клонится? 15. Якут-
ская юрта. 17. Снегириная 
ягода. 18. Металл флоринов. 
19. В каком городе можно
подняться по Митридатской 
лестнице? 21. Упакованная 
связка. 24. Деревня у маори.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сглаз. 8. 
Левретка. 9. Клест. 10. Плавание. 11. Траншея. 12. Диоцез. 
15.Барин. 16. Ананас. 19. Кипяток. 20. Скарабей. 22. Сид.
23.Тифон. 24. Парча. 25. Наган. 26. Пафос. ПО ВЕРТИКА-
ЛИ: 2. Галера. 3. Абсент. 4. Земля. 5. Бровкин. 6. Станица. 
7.Каверза. 10. Пегас. 12. Дикий. 13. Гаусс. 14. Запад. 15.
Балаган. 17. Рябина. 18. Золото. 19. Керчь. 21. Кипа. 24. Па.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,

273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,

20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  

528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03,
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17,

58-55-81
Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Екатерина 
ГРУШАНИНА, 

37 лет, 
Челябинск:

- Победительница  
международного 
конкурса красоты 

«Мисс Туризм-2009» 
в Китае. 

Увлекаюсь модой 
и дизайном. 

Занимаюсь фитнесом 
и танцами и преподаю 

их для взрослых 
и детей. Люблю 
путешествия. 

Замужем.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 

д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Екатерина позирует 
на залитой утренним 
солнцем набережной, 

но наряд, который 
она демонстрирует, - 
вечерний. Об этом 

говорят и украшения, 
и обувь, и пояс. 

Эти песочно-бирюзовые 
оттенки очень к лицу 

златовласой блондинке.
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Прогноз погоды на 31 мая

+28…+30      +14…+16 

+23…+25      +13…+15 

+21…+23      +14…+16 

+16…+18        +9…+11

Ясно Облачно 

Дождь Гроза Снег

Пасмурно

Давление - 758 мм рт. ст.
(норма для мая - 752)
Относительная  
влажность воздуха - 35%
Ветер - юго-восточный, 3 - 5 м/с
Солнце:
восход - 3.54
закат - 21.17 Луна растет
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